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摩职务 .

议程瑕自14

国际原子能机构的报告（续）

1 . 克莱斯蕃尔先生 ( 奥地利）: 首先，我要向埃克

隆德先生丧示我们爽诚的赞赏，赞赏他所藤出的 1979 

度 ||^ Ï •能机构的 1!)1 确 Ifli 全 l!iT的 ®  我们特

别感謝他对 tM际能源形势所作的令人极感兴趣的估 

价 ，感谢他对本年度的一些重大事件所提供的宝贵资 

料〔第52次会议， 5^,2- . 4 5段），

2 . 确实无可怀疑的是，目前的各种事态发展突 

出说明了闽际原子能机构在当今的1目际关系巾所发挥 

的 X 键作作川 , 以及N 际 了 •能机构如此♦人敬佩他 

执行的多y/ifiHT:务的日益墙大的 i E 贤性。

3 . 因为奥地利代表团曾有机会在第一委员会最 

近的一次发言中觸明它对不扩散问题的立场，© 因此 

我将仅限于对这个间题谈几点意见。

4 . 防止核武器进一步扩散仍是国际议程上最紧 

迫的项 I I之 奥 地 利极力 £ 祝这一M 题，因而积极 

参加了今年 2 2 7 日结束的国际核燃料循环评价工作 . 

我 们 赞 赏 际 原 T 他机构对这项工作所给予的宜责支 

持 。找们认 ;A；, 这项评价工作 jik十分 : 益的，W 为它 

使消费画和供应国得以在一起就核燃料循环问题切实 

地交换意见和交流信息。从这项评价工作中可以得到 

的 1 :想?,V论, ' 就 )iV. 1，\ 然 11前乂家对 /^*种小> 1 炎 5?̂  

的核M•划所 '!IÏ来的扩散危险存Æ / f æ 大的^£见分歧， 

但是并不存在一种真正的防扩散的燃料循环 .

①国际原子能机构：《1979年年度报告》（1980年7 月 *奥 

地利》，报告已由秘书长以一项说明(A/35 /365)送交原子能机 

构大会成员国.
②见《大会正式记录，第三十五届会议，第一委员会》，第 

G次会议. 以及《大；?冗》'：记录， 第一 ï ;员 

会 , 会期分册》，更正.

5 . 在缺乏 ■技术标推》的情况下，防止扩散的努 

力重点必须是加强各种鼓励放弃核武器选择的政治措 

施。在这方面，奥地利政府要再一次强调它坚决致力 

于贯彻执行不扩散核武器条约〔第2373 ( X X i n 号成 

议 ，附 件 我 们 相 信 ，尽管该条约有某些不足之处，但 

它 仍 然 防 II，.核武雅进一丧扩散最® 要的两障。

6 . 资我们对从  1980<|.:8 J J  11 n  i î 9  J J 7  U /l-l H

内瓦举行的第二次不扩散核武器条约缔约国审丧会议 

未能就一项最后文件达成协商一致意见感到遗憾，但 

是我们仍然怀着赞赏的心情注意到，对这项条约的主 

耍原则和目标没有产生怀疑，除了山此证明现有的不 

扩散制度难本 J v 是稳妥的之外， 日内瓦維行的讨论 

还 vfsicfr:很乂积度丄取 f!}- r 一致 ,®见，特別化对不扩 

散条约的第三条、第四条和第五条的条款取得了一致 

意见。我们希望讨论能 ff:这种一致意见的祐础上继续 

下人-并 if t终 If•致 采 収 - IÆ1和加弧不扩妝制度的U  

体措施 ’

7 . 在这力面，奧地利特別对圉际原子能机构理 

I f  A 域近 iLt立了供应保 'Æ tSiTî会 ，以此作为nil际核燃 

料循环评价工作的后续行动的一部分表示欢迎，加强 

供应保障和保证各国获得燃料循环服务已成为不扩散 

制度的必不可少的要素。在这方面采取的有效措施不 

仅可以强化已加入不扩散条约的有核进口的会员国所 

承担的义务，而且还可大大增强这项条约对那些至今 

尚未加入条约的闽家的吸 01力。在这方而，奥池利代表 

团认力 ， 制订对已经加入小 '扩败条约并且已经接受®  

全部安全保障制度的无核武器国家给予优惠待遇的准 

則 ， 十分m 彩 . 这特 W1 m  /n  t - 和 f ，利 ii i w m 力'而的科 

技合作 .

8 . 然而，我要强调指出 ， 保证供应的间题是与 

-安介保陣制批M 組 贤 密 联 系 一 起 的 。 I !前 ，大家一 

3Ü(i-À>;, \ 4 1 ;̂原 / ' f É 机构以极火力 îii文施的安企保障 

制度已在过去证明是有效的。奥地利政府认为，这一 

令人非常满意的记录说明现在有理由扩大安全保障制 

度的适用范围。因此，奥地利一直支持在第二次不扩敗 

核武器条约缔约国审查会议上所提出的下述建议 ， 即 

要求对一切特殊的裂变物质的来源实施安全保障制 

度 ，以此作力今 iTi对 II:成 ‘ W核供 /、V:义务的 

一 项 先 决 条建 立 一项真 正 具 有 普遍 性 的 安 全保 障



制 度 将 么 于 减 较 人 们 持 读 存 在 的 对 核 武 进  

一 il?扩敗的担心。我高兴地报告说，原子能机构在履 

行有关安全保障方面各项职责的过程中，现在已经能 

够使用设在奥地利研究中心的房舍内的核保障监督分 

析实验室了。奥地利除了是原子能机构的东道旧之外， 

也 很 够 /I; 'R 'Ü；-的 安 K<-糊城以这祥- ，种 

来为 厥 P 能机构的工作做出 ÏT献。

9 . 如果我不提及 1979-ir.lOH  26 n 签 器 的 T-核 

材料的实物保扩公约，州5么化 liîM〈扩败M 题所做的 it- 

论就不Æ 完全的，作为 l ' î批签暑旧之一的奥地利认> j ,  

这项协定化朝 I f 增 进闻 际合 作 和 制 定 关 使 j | j、ÜC存 

和运输核材料的共同准则的方向辺进 ‘的® 要一步 „

1 0 . 提供技术援助和促进核技术的使用 j i  ifii /- 

能机构的另外重要职责。除了有关原子能没展、核物 

理学和核材料矿藏的开发方面的传统活动之外，我们 

正在以特殊的兴趣注桃着同位素和放射线应用范围的 

迅速扩大。从农业、医学到生态学 ， 似乎在几乎所有 

的 领 域 郎 可 以 使 核 技 来 解 决 lit界性的何® . 原 f- 

能机构在这方面的不可估价的工作只有立足于充足的 

经费之上才能继续进行和发展 。因此 ,奧地利对技术援

1 1 . 我现在想谈谈核安全这个原子能机构的另 

一重要职权问题 . 在过 * 几年瓜已经可以越来越清楚 

地看出，把核动力作为 - ‘ 个 H 思能源的前途如何在很 

大程庶上取决于能否令人满总地解決核屯厂的安全问 

题和能否对核庞料的处況制订 i l l适 的 f f 地办法 . 因 

为只有通过P I际合作才能找到解决这些问题的办法， 

所以我国政府极为重视原子能机构的有关方案。

1 2 . 请让我提一极今年 1 0 2 0 日充 2 4 日在斯德 

l!r尔 的 、"i iW核 lU) ■ %  M W题N 议作力说明 

在这方 ifir进行的许多瓜要 ?,>1动的一个例子。这次么化 

为就核 lli厂的安全问 ) ^ 广泛交换m 见和交流关 f 各种 

国H a t划和规 f；i 的资料提供 J* 一次极好的机会 。 除了 

提供力专家之M 进行寓有成果的讨论机会之外，斯德 

哥尔摩会议还通过传播媒介的广泛参与而在让舆论界 

了解更多情况方面作山T  献 ， 而我们全都知道舆论 

界了解有关的情况对进一丧发展核能是极为重度的， 

在这次会议期尚 ， 奥地利 f ?孩机会提出奥池利外交部

长关于着手对核能的越境问魁进行研究的建议。由于 

斯德哥尔摩会议的结系，奥地利外交部长将在适当的 

时候向原子能机构总千事建议在原子能机构内建立一 

个处理核能的越境影响问题的专家小组，以便制订一 

些有关这方面的指W■•方针和违议。奥 池 利 为 ，这些 

指 y ■•方 'p:i•的 制 将会 大 大孩 助 于 增 进各 W 之闕的合作 

以及以更好地协闕各国的合作 .

13 .  i ï î i a , 找要 T n h ,  Dî地利意ü l别它作为东 

道 W所W ca的特殊 tu'化 ， m  Ifii对惊子能机构- 给予

最充分的支持。

1 4 . 一卞前，原 子 能 机 构 成 它 的 常 设 总  

部一 维 也纳旧际巾心一 迁移的工作。我相信，原 

子能机构 n  l ï j的工作茶件将么有助丁，：；£成 其 艰 E 任 

务 ，并使它 ï ' i以继续十分出色和高效率地进行工作， 

而它在这方面是享有盛名的。

1 5 . 我要对总干事及原子能机构的工作人员继  

续拾予％池利政府的 ;II f_《合作和 I■办助W -次挺示我们 

的感

1 6 . 最后，请允许我对埃克隆德先生对奥地利 

政府的赞徘之 i，Ü 々感謝，

1 7 . 安德褒先生（澳大利亚）：我很高兴能有此

机会就原子能机构的报告向本大会发 ; S • 。我们认为，原 

子 能 机 构 系 统 内 最 存 成 就 的 组 织 之 一 ，尽管 

该机构的经费在限，ÆI它 Æ履行职责力 ' l l i的 现 却 给  

人留下了深刻的印象，鉴 f 淡大利亚很 ÏÏÏ视股子能机 

构的工作，因 此 —下它的两项主要职责距有益的 . 

第一项职责是制定和实行不扩散核武器条约中所要求 

的安全保障制度和其他管理办法；第二项职责是发展 

核能的和平别 )T1, 别 Æ 包括 |;，| X :展中 I K| % 说供技术

1 8 . 随 / f 世界能源短缺的M W  H liï严 ，l ï和 W 际 

政 治 形 Il 化，原了-他机构的作川 iK /i:变W越来 

越巫婴:。核 能 他 一 仙 到 ;J1:災和 i £ 实的非 '取 规 能 源 ， 

它可以弥补预料到的来 Ê 已知的非瑪生能源储藏的能 

源供应之不足。近几卞世界的事态发展突出说明了这 

一点，同时也 î ï æ 说明原子能机构的责任更大了，

1 9 . 正如找 L i经说过的那押 ， 原子能机拘的主



要职责寒一轉是制审和实旗核不扩翁条约斬要求的安 

个保時制複。钱们布楓察核能的和 f •判 )n 问题时 ， 不 

他小- 到防 II'.核 * 蔣r 蔣的力'法》澳 A：利收線权长 

期以来一  iï.Î4 ' J i , ti-l«! n-M tel入这项条约足防 rtv核武 

器 ü i •,. h ' m > m n k n . m

证 { l i奶 Kj家 /I； 1̂ -1的 f t 个M 家部V 化分 的 &■ 

jjiY-i f l i f ' f i - i i i ,  J,'

2U. 此 ， R  If i f i  iiJt >\\，《! ir-ji 1： ifj, 这就  J,  ̂侦 

核能的和 f •发展和防止核武器扩敗这w 者 一 致 起 来 ， 

澳大利亚政府正 f l :密切注裸这些 紧 迫 的 需 要 ，并旦 

已采収了一件  >> 骤以促遮这个紧迫的潜介 :何縣的解 

决 。

2 1 . 澳大利亚報人 ‘ !|1：的天然袖矿藏，并 且正 在  

作为 ' •个 K ，>i：:的 进入 ||<|IVjHlIntï场。在 袖出 

| | 政览 1 1 | ,澳人利 > o ‘r它所 i À f 扩 敗 约 îïü 

二 条 和 m 条所承+11.的义务☆  T T 特别的 ÎY-.Û。 W此 

澳人利化政 If-f / l :  I fl 7 7 A :作 (11 ?M- 'À1, 嫩 k 利 'IK政府将对 

Ü jjll入不扩敗策约的兄核武器 ||<1家 ;1111袖。澳大利亚 

还 作 l;，i核 i i t器N 家川 11 111 ]■• 111 f  I i 的的袖必 

n i ' . i n  l，々iHViir. lilM、' :：'：将袖 « I I I

外，澳大利亚奉行在提供原子能机构的經常方案以外 

的核技术援肋方 |f，i对不扩散条约缔约M 沿予化惠的政 

策 。

2 2 . 澳大利亚作 .原子能机构的工作中 :：r 挥 着 积  

极的作 III )H 1.对该机构的工作作 ,'1', )' ïK如我所 

]Yi 111 的那 IT , IV. 1i' 1 竹別小 H IM l(,h II；'： )' iil : !H. W (\- m  i <\ 

效的 11>11̂ 1.-6； 隙 iliii i 0. w 及 Vï 心 M  n' f I h 进 ：々w  I時

//K ii所A，î 的促进不扩散的m \ \ „ -化 i n 也 r- 

能机构研究 « 如反 ;>V:堆:安众和核殷料 l î i T Ï 核技术间 

题。扑: 这力'而 ，我们积极参加关T M iî，r;坏储存的专家 

小 m ., :P iïa .¥  >11 "n'Ji 补力5 ，句，

的 L ;il ；:  i t  I: , 州 A:糾 .IKVi /I，J- JO! .̂) ).；( r f l l iR W 的 

核 安 u 隙m  J j 的 . ，:年 助 i l '划。这项仏 i I '耗资 (i 2 . 5 

万美元的计划包描m 个发展项 n 和对关于同际坏储存 

的研究项 I I的 -，※现金们款。

2 3 . 属于原子能机构的另一个有关的重耍领域 

—— 澳大利亚支持并参加这个重要领域的工作 ~每

辉 - 闻复，項目，这悬一项旨在改进安全保障邀制和通 

过遥按核 ^5进行欺测掠术的示范项口。

2 4. 澳太利亚积极支持廣子能机构拓提供技术  

f ê i t o .特別 i , '通过它的 riiiLUi；；̂.提供® ynVjfif所起的 

作川。於:双Ü i方W , ■JM1的主:!£:活 动 一 直 发 展 巾  

M 家扼化•枚 术 拔 助 例 如 ，作J i 近冗卞 |Aj, 澳大利亚 

通 ; ‘1 / | :懒人利 'IKK'； rfir:机构对 'JC|'|

人约er，人进行培训的 /iV U l'Y i:核 /n fii拋 供 j* 技 术 拔  

助。除此之外，澳大利亚:对 原 /‘能机构的亚洲池区的 

合作协 1̂1織续提供支持。

2 5 . 壤大刹巫一  Î L 支持賺些将会 ) i.存减少对核 

武器阔家和无核武器网家区别对待和厚此傅彼现象作 

I I !的沿施。我们欢迎联 ri'iH W 、 j î i s 和法W 为接受，原 

Ï -能机构对它们的K  III核 M‘ 安个保P?:制度 Iflf 

采収的少骤 , J t 他核装D SN家加以 i m 。

2 6 . 今 卞 -»(>• 似；:，即 2 j ] ,  Nis«ii核燃料循环 

评价的研究工作顺利结> ii。 这项研究工作的m m u i  

J : 它为Æ 政府 • ，级仆细研究股 /-能 所 衍 化 的 种 |K|U  

|'"1週拟供  r 机 A 。它 使 r . 'd !、v. - t ■新的和 

•J l/111 f ) i v j I i > i u v < r t n - iii'iiV)iüm „ i J !、‘' . j i :  |卞制所 

',g的在干条件 L i经 f t 备 ，例如， 际鉢储Yr:制搜和废 

燃料阿际 11;理制度。JC他将会《；挥 ，T('思作川的m - \ iL  

Æ 创造么中。供应保 '【1卜: : $ « 么/ | :这 •体制 t  别 

重要的地位。供应保 证 委 会的第一项任务就烛提出 

切合实际的M.体措施 ， 以报助扩大就核供应的不扩散 

条作所达成的 lL经 jA4l I、'1 ：AÆU(l=的 U  - n  à S见 。 在 

i k 个从 ;々 的领域制 î r ，项 化 办 极 V j，R ，t  

的 ， Il U>H u  1'化们继线从 '力: IViW h J H m  K ,(ï 力 t l i，K K

-踢« 別 的 > iiË iii'i^^ iii3 i • » ; % 办 :y : .

2 7 . 第二次不扩散核成雅条约缔约閣银 sv:会议  

从今尔 8 J j U 日 觅 9 j3 7 口在 I I 内瓦举行。 他澳大利 

制 !tft怖火 ％ i:U，， III r r t :核，器校制 IM题 \ :{ (  Ai /r  fr  

种 m w ., i；议>̂ ^他化 ii|-以侦Mll'i-jiiiiiiii7、p ;iU 4 j.iV .； , ï 达 

成协商一致总见。不M , 这次会议也☆ '许多 ff i度的和 

i l 极的方而 ， 特别足就大部分石乂实行N liivic'全保障 

制度 i H l l T 别HI核他 1TM办 ?i；•的M 题 达 成 r 按 近 T-全 

体一栽的韋见《从这方面所取得的成果来看，召开这 

次会议是值得的，并且将会釈极推动原子能机构和其



他 机构进 一步开 展 国 际性 讨 论以 求 加强 不扩 散 制  

度 .

2 8 . 虽然这次审查会议一致关心防止核武器扩  

敗 ，从 Ifli 明不扩股条约 j i 必不 nj•少的 J I它 f r i ：- ih 

警告说，如要坚持不扩散条约的各项目标，那么核武器 

国家就必须采取措施限制本画的核武库。澳大利亚同 

大家一样确实感到忧虑的是，核武器控制谈判进展缓 

慢 ，料 别 朱 能 订 、>:• •项 A ïfli想 糸 约 ，而这项糸 

约的 i I 、V. '"I 然化对N  u  收 tlii|m IVJ 乂 . ，R 。

29 . 澳大利亚仍将斯待农进一涉制 IT对相冗 fCf 

任和雄立一个安全的核世界嚴极为重耍的合作办法， 

我们致力于帮助原子能机构努力改进和发展安全保障 

制度以及加强在和平利 j f i核能，特别是向災展 ' m 家 

提供技术援助方面的国际合作。

3 0 . 本大会以协商一致方式遗过原子能机构报  

1>；-的作法乂>很 :ÏÏT贤的，W 力这种作汰反映了对股T f®  

机构沾动的普逾支持。我们相倍，今年述会继续采用 

这种作法。

3 1 . 在我结束我对原子能机构报告的评论之前 , 

我 t : 常 A '兴地农示，鴻大利MR政府赞 ' « 原 Ï •能机构Ai 

r 事 1"|格 M :»  • l i j，;,，:降 媳 - 1 'I' )1' iiJî ri'i I. 

作 ，也赞赏他的同事们所做的 1：作 。他和他的M Vÿ们 

都 为 保 证 原 子 能 机 构 的 有 效 fil 了力 。

3 2 . 大川先生（日本）:首 先 ，我今年想再次表示， 

我 NT政府赞赏埃克隆德先生作为照子能机拘总干所 

作出的卓越贡献。我国代表团盛谢他揚出了关于原子 

能机构 1979年活动情况的年度报告，并且以浓厚的兴 

趣专心臉听了他在今天上午所作的发言。

3 3 . 随 ;e 岁 J ] 的推穆，核能在解决世界的能源Vife- 

求方面将会变得越来越重要 - , 这是一种必然的现象。 

这种情况现在变得越来越明嚴了 。 因此国际核燃料循 

环评价工作在今年 2 H  2 7口 钻 时 发 灰 的 公 报 ，I - •

" 核 能 可 巧 化 解 決 lit界能源需 ‘i ï  / j ' i f i f â m  

的作川 ， 并 J 1 能够 Ifli 1L应该 > J此 I』的 I(ii JJU以广^£利 

用。"我认力人们可以说，这次评价工作的结束对原 

子能机构来说意味着一个新时代的开始。通过这次评 

价还确定了加强核供应的保证 ， 而写此同时又把核武 

器扩散的危险减到最小程度的方法和途径。这次评价

分析了发展中国家的特妹需要, 弁且指出了各国为通 

过原子能机构和其他途径来满足这些需要所可能采取 

的行动。这次评价确认了原子能机构在解决这项评价 

研究工作所力 :市研讨的那些问 题 方 而 过 化 ，.Vi:及掷并 

且今后必须继续发挥的主要作用。

3 4 . 日本一向高度赞赏原子能机构在促进和平 

利用核能方面所进行的工作。 R 本作为这项评价工作

1*1-, I-分 •池赞向评价T . f i ;公很 ‘对 原 r  

他机构拟 ; I l的 ItiKi.L

3 5 . 在今后儿年 i f i , r® 持 续 不 断 地 进 深 入 的  

讨论和M 际合作以处理在和平利用核能方 i& m f .ÿ解决 

的许多问题，特别嚴制订一套包括防止核扩散的布效 

trf施在内的M 际 制 度 的 问 我 M 政府认为惊 Ï -能机 

构将为实现这一目的提供最适当的论坛，并旦相信原 

子能机构不会辜负我们的期望。

3 0 . 我们都 '知近 ,乂 于 际 坏 储 在 制 jO； fliN  IW'Æ 

燃料管理办法的要研究项目都足 -在 原 /•能机构的范 

围内进行的。除了这些正在进行的项目之外，今 年 6 

月建立了供应保证:委员会作为原子能机构现事会的一 

个附诚机构 , ü i ) t 极为 15时义根 „ 这化为响应埃Vii降 

德 r f i i m w hWM/ i n' 1- i f i  x j i ' w  

i(ii举 ü 的 te  ifH所 収 撥 的 s 成 j+i „

3 7 . {Jl;应促 ïiH委M 会 的 变 ï r r 儿个力他Æ 

日内瓦举行的第二次不扩散核武器条约缔约旧取查会 

议的欢迎，也受到了今尔 9 j j 弗行的脇；r•能机构乂 

的欢迎。

3 8 . 供 应 保 证 委 员 会 在 9 月底举行了它的组织 

工作会议，弁 a 拟在将 f  1981年 3 月初举U 的 ?(、广‘.次 

飢 织 作 A 议 I : , 板財供应保 ill;爱i à 么的 i m m m 通 

过它的工作计划。日本希望，该 委 员 会 的 论 将 会 有  

助于加强有关各P I之间的相互倍任，有助 T 和平利用 

核能的顺利进行和进 • - 度。

. 3 9 . 小'扩欣核 if'i器 糸 约 缔 约 f t - ? 议 Ai fiBiiQ 

i l - '项最 )tï的 * , 这足侦 M 卞代A W 大义所 

望的一件事。不过，幸而，对不扩散条约的制度本身 

弁 没 提 出 任 何 基 本 的 异 议 ，而且维护和加强不扩散 

条约的必度-性和重要性也得到了重申。î p丧会议在照 

子能机构的安全保障制度以及和平利用核能方 ®达成



了或多或少是普，的协商一致意见，这也是特别值得 

一提的。不言丽喻，日本然认为不扩散条约的制度是 

益的，并 j u r 算力维护这一制度而积极参加 1 1 » 合" 

作 ,，然 i f l l ' ,找 们 ■'y'éAmiüAù. vif力: 么议K u n '強烈 

呼吁，要求在核裁军方面取得更大的进展 ， 为这是 

加强不扩散条约的制度所必不可少的 。 如果在这个极 

为 JR要的方面取得的进展极小或者没有収得任何进展 

的话，那么尽管有不扩散条约的第六条，该条约的信 

誉本身也会受到极大的损害。

4 0 . n 本深信，不扩散条约Æ 我们现 t r 的能够俯 

,以侦队 II.核旷敗柳促进枝俾的糊 f .利川这二在协闕起 

来的唯一的描本国际法律文件。因此，我同政府再一 

次强烈 iif»r •核 家 为 文 观 核 孤 作 ,'li y i 人 的 努  

力 ，而 j . m 卞政府认为，核 裁 平 应 该 ‘和平利用核能方 

面的旧际合作—— 原子能机构在这种合作中应起主要 

的作川—— 携丁，前进 。

4 1 . 核能具有促进我们星球的发展和福利的巨 

大潜力。因而我们强烈希望，核能将來只用于和平目 

的，弁 Ü. 不 ‘SH L核能继续咸胁人炎。

4 2 . 至于有关促进核能和平利用国际合作的国 

际会议—— 大会去年原则上决定在 1983年底以前举行 

这次 3 际会议一 我国政府认力，这种会议将提供一 

次 Y r益的机?？， W使 虑 到 4、'矿 ® 条約 îï'î叫条规定 

的 情 况 F , 寻求促进在这方面进一步进行国际合作的 

方法和途枝。许多会 ia  R 把 它 们 对 这 次 议 的 议 巧 、日 

期和期的意见告知了秘书长〔乂/ 3 5 / 4 S 7和乂(W . ü , 

我们对此表示欢迎。我自己国家的意见可以在文件A  /  

3 5 / 4 8 7 / A  cld . 1 中找到。正如在这份文件巾所述的那 

样 ，找N 政 f f f认力，这次会议 i m u 织安徘应该 <liK:化 

程、时 fill的选样和会期等方面尽可能反映原予能机构 

的供应保 iiF.養员会的工作成果，顺便提一句，供应保证 

委M 会 "J■望 1Ï，少继续工作到 1983尔。M 时，还必训安 

虑到最近召开的不扩散条约审查会议以及其他一些有 

关的国际会议的结果，并且务必要使这些结果在我们 

的筹备工作中充分反映出来。原子能机构计划在 1982 

年屁或 1983卞初雜行的关于核动力及 j l :燃料俯环的 I t  

二次国际会议—— 它类似于 1977年在萨尔茨堡举行•了 

的那次会议—— 需要给予特别的注意，因为它很可能 

与上述拟议 >1•的会议有关联。因此，这两个会议在举

行时间的違择 ± 必须认真如以协调。不言而喻，原子 

能風构一它是联合国系统内其职权范围包括核能的 

和平利m 的唯一阿际级m — 该在上述拟议巾的A  

议各个阶段的殺各工作 >1，，ïtt不必$>在这次会议本 

举行的过程中，发挥主要的作用。

4 3 . 苏伊尔先生（波兰）：首先，我要对西格瓦

德 • 埃克隆德先生表示我们的感谢，感谢他干练和明晰 

地介绍了原子能机构 1979年的年度报告。我们也承认 

和敬重总干事在他的报告所涉及的这段期间内，对原 

子能机构的工作继读给予的充满献身精神和干练的领

4 4 . 大会根据原子能机构的报告所， n 的年鹿 

辩论，已经被十分怜 :[1池 ;t 作足…种 必 不 少 的 卞 安  

徘和一个重要的参照系 ， 国际社会正是利用它来对有 

关核不扩散的极为重要的自标以及和平发展核动力方 

lili的ÜÎ大艰态及诚作 ,'li估价的 。

4 5 . 鉴于最近在日内瓦举行的第二次不扩散核 

武器条约缔约国审进会议的结果以及持续和口益恶化 

的能源位机，近 切 积 极 促 进 这 W 项口极的实现。 

使波兰而且我相信也使许多有同样想法的国家真正感 

到满意的是，由于对不扩散条约进行了这次审查，现 

在人们越来越明白，这些目标是相辅相成的。波兰一 

|"1 i u ' j , 捉 A 不扩敗制度的 ï r 效件 -[y/H >； |11 f . 11的发- 

展和利用核能方面进行广泛的国际合作这一  13标决不 

是-不相容的。相反，这WT找Æ ：；d 全一致的。

4 6 . 正如我国代表团以前多次强调的那样，为了 

使所有国家，特别是发展中国家能够更多地得到核动 

力所帯来的利益 .而在和平应用核能方而进 l i-济存 â 义 

的 { t■作，化' •ijM  " 和劣施 " I行的安全保K Î制度直 

接联系在一起的 ， 而这种制度必须能够有效地保护人 

类使之免遭 fi l于可能把原子能溫用于显然不足-和平的 

目的所带来 iKj危瞭，

4 7 . 正如波兰在关于不扩散条约的审查会议上 . 

所指出的那样 ， 迫切需要加强不扩散制度，因为目前 

存在着由于架些国家 ， 特 别 造 位 于 或 靠 近 发 公 ? r 沖 

突和存在紧张秘势的地区的 _« 些W 家的抱饭 ifif产化的 

军事上和政治上的危险 .

4 8 . 由于这些脇因，我 r a 政府对原、了-fig机构的活



动极 为重 视 ，因为这些活动确实有助于制止核武器的 

扩 散 。在这方而，我们怀力满怠的心情欢迎原子能机 

构报吿中提出的下述情况，即 1 9 7 9年 又 有 6 个国家加 

入 r 不扩敗条约 —— 这 各 终 t ?•遍加入不扩 

散条约这一目标的又一积极步撒 —— 同时，义 有 6 项 

与不扩散条约缔约国签订的安全保障协定生效，从而 

有助于实现不扩散的目标。

4 9 . 波兰还满意地注意到，很据原子能机构的报  

告 ，在安全保障方面

* … … 这 .卞 1-:，《!，的 态 《 J f U H r  X i欧洲

J t  |，，1体 的 器 成 (A N 的核 f i i i  ' 的 儿 m  f i'众

留的 * 辅助性附件 ’ 始生效 …… \  ®

5 0 . 第二次不扩散核武器条 约缔约 国审查 会 议  

— 原子能机构对这次会议的筹备和工作作出了重大 

贡献—— 毫不含糊地确认，不 扩 散 条 约 的 主 要 条 款  

—— 该条约第一条和第二条中的禁止条款—— 得到了 

严格迹守 ‘ ， 议所渉及的五 /卞 : 斯 间 肉 没 生  

一起违反不扩散条约的事件。

5 1 . 这些明确的结论得到了原子能机构 1 9 7 9年 

的报告 ， 特别是报告中关于对受原予能机构安全保障 

制度监督的核材料之用途都作了充分说明的这一段活 

的证灰: ，这是很重変的。同时—— 这是原子能机构的 

光 —— 这 -报仏提«  I n- 不扩敗制度 " f  m

受到的严 i ï 威胁以及 \ m % \  T^， •企《此而变到的威 

胁 .

5 2 . 波兰和不扩散条约的许多其他缔约国一样， 

对下列报道表示产重关切，即一些无核武器国家在继 

续获収不受安全保障的浓缩能力以及因而获取生产核 

爆炸装 Ï Ï .或核武器的能力。联想到早先有报道说南非 

可能要爆炸一个核装览 , 所以如來国社会不赴紧强 

化现有的防止核武器扩散的猎施，这种倾向就可能给 

所有的国家带来不祥的后果。

5 3 . 我们认为，IÜ此 得 出 的 必 然 结 论 就 要 - 不  

遗余力地设法加强不扩散制度。正如在不扩散条约审  

查会议上很多人强调的那样 ， 一个重麥的办法就是'进 

- 1 1 ?加张股予能机构的安全保時制 朋 ， 物 別 Wcün过按 

受全而的安全保障措施来予以加强 •

③见国际原子能机构，《I9 7 9年的年度报告 》， G C  
(X X IV ) /6 2 7,第 12 段.

5 4 . 另一个也许更重要和更全面的办法就是赞  

同和实施苏联在其最近的备忘录中重申的那些重要倡 

议 ，特别是缔结一项关于加强无核国家安全保证的国 

际公约的进议以及 ;Xi予不在 t a 前没沿核成器 r a 家的领 

土上放置核武器的建议〔见• ^ / 3 5 / 4 « 2 ,附件，第 段 ；)，

5 5 . 我国代表团饶有兴趣和满意地注意到原于 

能机构向发展中国家提供的技术援助有所增长，据该 

报告说， I 9 ? 9年的技术援助从 1500万美元増加到 1750 

冗美元。波 j ' î对原子能机构 / f :这 力 ‘所进行的活动 I- 

分 !r :视 . . I-., f :池通知  k .^ ' ,  Il- ill j ' i  JJI5

, 波 、I ' ) - -次 、k此 11 的 m m  >it 的 n  想现企 

ffl款 。里 然 这 些 资 金 ji-指 ; ^ 川 f -技术援助的 H 的，但 

这种姿态表明波兰也重视原子能机构在其他方面的活 

动，其中包括环境和核安全、粮食和农业、医疗、资 

料交换和培训。

5 6 . 在结束我的发 ,;r时 ，我要赞扬股 f 能机拘在 

编 2 ?那项 Jfiii!•的 IÜ际核燃料循环评价研究报告的过程 

中所发挥的作用。我还要对总干事以谅解的精神对待 

编制一项零实际增长的原子能机钩 1981年度预算的住 

务这一点表示欢迎。

5 7 . 我 认 为 向 大 会 推 蒋 通 过 决 议 草 案 A / 3 5 /  

L . 的 'K , 加常人代 / Î对这项决 i m .黎 L i作 

/ 川 介 绍 。

5 8 . 多奠克什先生（匈牙利）：原子能机构的报

告和总干事的介绍性发言和往常一样全面、客观地叙 

述了原子能机构的活动，我们极为重视原子能机构的 

工作。

5 9 . m 核 燃 料 循 坏 评 价 工 作 的 一 次 

不扩散核武器条约缔约 u n ir查会议的举行，无疑是原 

子能机构 1979年 12月在新德里举行的原子能机构大会 

以来在就核问题进行国际合作方面最 æ 要的事态发 

展 。

6 0 . 这次评价确定了一系列可以开展旧际合作 

的课週。 JL:，P 4)叫个课週 , 就 J i  1 l'i u m m 以及

決股燃料长期储蒋 l '"M 方 IÛI‘的 合 作 ，股 能 机 构  

已在进行中。

6 1 . 我们也极为重视理事会设立了供应保证委



员会这件事，俄应裸辩處遂♦为止一直是俄应窗和 

接受0 之间大肆辩论的、一十时题，现在这个问题可望 

在供j、v:保W :泰会的精助卞以一种可为关各方楼查 

的://_^»:^到僻決。就找们來说，找 们 些 人 的 翁  

法：这些人在原子能桃糊大é 第二千0 次常#上也说 

H , 供应的保证和加煎木r 懷的义务只不过Æ -同一个 

何組的'两个方面。 我国政府就是从这一原则立场出发 

决定参加这个薪丧立的委员会的工作的。

6 2 . 关于加强不扩散制度的问题 , 我还可以补充 

- )-  ̂ f f 来 m 就 .项 i i i；i7文件的文卞収w —M  

见， (11址策二次不 | - 散条约 '||??^^ ^议的参加# 仍然一 

政认 ;/力 必 须 维 JM L IifJ^ jlÜ  

该条约作为在为和平 0 的而进行核活动方面继续开展 

和扩大国际合作的基础。在原子能机构大会上对许多 

问题进1 i•了激烈的辩论并 f l.发生了窃见分歧 , 似足与 

^ ? ；■ /I-； - i t lïtt'f 1‘.意见 1 | \ ，效的，这 就 化 - î t 赞场原

r 能机构 /I :不扩敗条约，k企保障制m  J i  i/iijiif i 的工

作。我们和其他人一起也对原子能机构在这方面开展

6 3 . 按 照我们 的判断，这一系列问题是原子能 

机构的主要活动领域之一，而这个领域的重要性与年 

俱增。

6 4 . 我们满意地注意到，据 0 际原子能机构的 

报 •说：

"1 9 7 9年同前几年一样 ,秘书处在执行原子能

机构的安全保晴方業的过稍 t , 未 ® 现任何异常

的 ti'r况足以说1!)1把大 M:受 列 保 的 核 材 料 jl j于 

器，成 ,'^Kiii r m !L U :M u :他 '午: if

111'KJ, 成 f̂'/川 J-lli-i] jÜHT:何 J l :他核爆炸装置 。"®

65 . 1979 4r-, DK子能机构在 11个尚未加入不扩

散条约的无核武器国家中实施了安全保障措施，这是 

原子能机构的光荣。同时，我们认为令人不能放心的 

是 ，在 跟 些 国 家 里 ，仍然有未受保障的核设施在运 

转，而且 iîs些国家正在获収未受保 I»;».的浓缩能力。我 

们仍然坚信，防止核武器进一扩散最有效的办法就 

处把不扩敗策约的近川范U：!扩 人 列 所 % .

6 6 . 由于能減供应问超曰益产童，当务之息是大 

规模和平利用核能以及增加它在电力生产中所占的比

m .

6 7 . 与此形成对照的是，据这项报告的导盲说， 

在 1979年期间已经确定而尚未建立的核电厂的总数减 

少了。同时，扩大核能的和平利用已作为包括我国在 

内的社会主义国家的一项主要任务提出来。

6 8 . 今年匈牙利国民议会采取的第一个行动就 

岛 通过 了核能 法，该法总结了核能方面的现力 ’成就， 

問时也适当考虑到统一立法的需要。该法除了别的以 

外还规Æ , 按照在Pii际 协 所 求 抓 的 义 务 ，核他不 

应 川 f 核武赛或其他大规模毁灭性装置的的，核能 

在匈牙利人民共和国只能用于和平目的。核能的应用 

必须为整个社会的利益服务。做到这一点的基本保证 

处 ，一般来说，厢于核能应 /n范 围 的 一 切 物 资 、设 

Hr、仪 Ü S ,产 和 企 、Ik都 j^UI:么财产，这 的 货  

易都是由国家基断的。该法还规定，核能的应用必须 

首先考虑到人的生命和链康、人类环境以及物资的最 

大限度安全。

6 9. 核能在匈牙利的能源供应方面将发挥越来  

越大的作用，第一个核电厂的建设目前正在波克什附 

近进行，它有四个反应堆，母个反应堆的装机容最为 

4 40兆瓦。这座核电厂的第一台发电机组到今年舒:底 

即 " r 投产，

7 0 . 我们的核能法载有好几项别的安全要求，其 

中位括环境的有效保妒和放射性废料的储存。

7 1 . 我们极力 îR视和平利川核能 //IM 的N 际 Ù- 

作 W此 ， i m M m

产方面进行合作，弁且参与在在 JjK子能机构范 I J  开 

展的 |!^际合作。广泛的技术拔仙M'划在W ÏÏ•能机构的 

活动中起着重要作用，我国作为一个援助国和一个受 

援国积极参加了这项计划。

7 2 . 我们可以满意地说，原子能机构有效地使用 

了 1979卞的 r u m n 敦 ，JM L/I-：设仏•利川以 / ( : « r 兑换的 

货币认梢的捐款方面日益収得成功。我同在这方而也

很 好 的 .验 .

7 3 . 技术接助数额的不断増加进一步表明，压



倒多数的国家同意对技术援助作出的积极评价，这从 

它们提高其捐款额即可看出来。我们认为，为了保持 

11他这 //Ifii的Ï I 'II '划活动的 i ^ J ï ^ A ù , >，1'以在不改变 

援助的自愿性质的情况下继续采用现有的作法。

7 4 . 最后我要说，总的说来，我国代表团对原子 

能机构的？动及 31；方 I;，! 和比例郁是满怠的。为此，我

拘X5. r ，j f叫格 德 •

找们 i'i<ii«xs, üL'«M；'))i；' rfitu )LW 秘 15处，I，所 f r对 i?i；机 

构 >;ify成效的工作作 ,'M fI极 lU'献的A 级 ï i 'M 们 

们的謝意。

7 5 . 艾哈迈德先生（埃及）：首先，我要向原子 

能机构总千事埃克隆德先生表示祝贺，祝贺他在今天 

上午所作的明晰和富有教益的发言。原子能机构在他 

的出色指导下所取得的成就，是一笔不仅受到我国家 

而且显然也受到整个国际 II:会 iSS度 JK祝的资产。

7 6 . 核能对发展所具有的极端重要性是一个已 

获得全世界公认的事实。然而，发展中小国肩上的担 

子仍然是十分沉重的，国家这些国家目前面临着常规 

能源和财政资源短缺的A4而。许多发展中同家试旧利 

川 核 fil f  利 j |J核 

fiB的项 n 以提 ,o u t 种

m m \ \ \  l)'<I'V：11̂1 不 A l扩 A:核 ftü川 / ，f !I乐部以

及山于狭溢的小H 体思想一 这经常反映在力使少数 

国家的特权地位一成不变而采取的单方面行动上——  

作祟而遭受挫折或失败，这就更増加了它们的麻烦和 

困难 .

7 7 . 在这一‘点上 , ü 然 , I I 标社会必须波顾看上 

去好象造  '个 Æ W 的 J s U  • l 'W 个似 f  J i  +11 'I：冲突的W 

素 ：一是对核武器扩散的担心，一是发展中国家想要 

更快更好地获，得和平利用核能机会的正当愿望，而这 

个愿望最好是在原子能机构的帮助下以及在核动力国 

家按照它们 il-:不扩欣条约 r|，所作的 Vi /!；•和保 ill-： ☆  m  

许 持 的 情 况 现 。

7 8 . 花这 j l l , îT t ，|i - K fl îN ft ir K - i '分弧烈的仏‘念 

可能 Jlik恰 Ï Î 的，这就 J l i必项顺应发展中家想要和平  

使用和运用核技术的愿望以及这方面日益增长的要求 

和需要，还必须加强原子能机构在这方面的作用。

会议，第 i 4 S - J 6 1 段〕和印度代表〔同上，第S 5 - 9? 段〕 

强调这些特别的愿望和需要，而这些愿望和需廣有时 

就巧 -T' j i 保证发展 > I • Üt界许多国家的人民得以生存 T  

去的唯一途径。

8 0 . 有人争辩说，遏制核武器扩散的所调必要 

性已证明 Ji!；些核国家采取的 .'Y>.方而拖延 T，法成阻 f ô î i '  

劝化- ï n t t卯 1'1<1, 种论则  1 '/•； In f . 发 'I:.的 ，!1:扑所

例， 它 起 的 作 川 . . /I: 

最近 ï O r 的 ?[ Ï : 次小‘扩 敗 条 约 〜 议 斯 M , 7 7 N m  

Ü H •分 ☆ '理地论证说，大多数发展中国家 - ‘ .I Ï按照横 

向不扩散的原则行事，而核武器国家中却没有一个理 

会不扩散条约中有关纵向核扩散的条款或有关它们保 

证为无核武器国家掌握各种和平利用核能项目提供便 

利的条款所载的自我宣称的旨令。这对不扩散显然不 

是也不可能是个好兆头，因为它为那些想要•成为核武 

器 H 家的W家提供了  一个方便的借P , 这样它们就W 

以利用这:一借口在缺乏核动力援助的情况下以及在没 

有原子能机构所提供的大量技术援助的情况下继续进 

行它们的计划并实现其野心，而上述两种情况都是核 

武器选样的恋形。

8 1 . 视 ivn i'iiT谈 • 谈^!?化技水後 m 所 '>1 '，;  f i ' .  

rw)ML riiiiiia： 临 w ，，j题 ,ü-

左右。因此，这种制度是有损尊严的，也是非常不恰 

当的，所以在我国代表团看来，应予终止。如果我们要 

使原子能机构成为一个具有清偿能力的、比较能干的， 

也就是说有更好的条件去帮助无核武器国家和平利用 

核能的机构的谅 , 那么保《•:以可以锁知的：f f j^  h'，l IJ；'： ï-  

他 机 构 足 的 资 金 则 化 •项绝对必 ‘ili-的 ^M1:。

8 2 . 当今，每年有几千仏美元花在核武器的纵  

向和横向扩散上，而对原子能机构 1981年技术援助预 

I Î :的 1̂ 1愿扔款却只有 1300万 , Ïfii H.所 及 的 ☆ 卞  

对 Ai 核 j î u s i i ' r ÿ f i i i ! ) « ：)<i-irj-iuvi> ïii；j ri

次的liiv ii仲数 '?^.分別> W r I coo  7 / J ( î；ü |il I iw o j/  J i  

元 ， J l 、，'|然还 'ill.収 決 r 今A? I':想 III核 武 liff I"I‘叙提供I'1'J 

自Ü 扼款数额。这种情况难道不是具有讽刺 £<昧乃 -41 

令人沮丧，因而不利于不扩散事业的吗？

8 3 . 在 1979年 12月于新德里举行的原子能机构 

大会期间，埃及代表团表明了自己的立场。我不想再



细述已经记录在案的事情。不过，请允许我提醒大会 

注意埃及代表在理事会里所讲的话，他 在 108 0年9月 

】《 n 对 r i腐 们 款 不 足 以 及 秀 这 哗 资 —— i& nn-.m  

%  m  A : t'i) jA： 资 r̂： 的 ti'f H  .1 女侦 jm ia  i "i iiiW'：

r-能机构感到为唯和W f S ,深感遗憾。此外 ， ill f 小’了 

解技术援助的预算经费估计数，因而未能对技术援助 

作 ill 安I f „ /H这一点上W 况义 JiiiiiiW : 这种 

态度不可能有助于原子能机构完成其监督和保证各国 

很好巧 n iÆ 义照了，能机构所度-文 现 的 卯 的 fr: 

^ 。

8 4 . 我国政府代表团在维也纳提出了一项耍求 

纠正目前理事会中的廣位在各地区间分配不均现象的 

提来供原子能机构下一届会研究和审查。这项提案 

旨在纠正非洲在理事会中所占的代表名额不足的现  

象 ，为此应该 给 非 洲 国 家 三 个 廣 位 ，这样才能与非洲 

N  %  的数 III； Li ni jjii 彻多 l'Kj ti'/fti+i I 称 ， Iflf 这还 ï r 待 m  

H f i：Ji|l'ir ；：' ! ' l'i {| j i i够的化  A； 'K额 i i î映 111 '求..

8 5 . 埃及足决议草架A / 3 5 / L . 1 0 的提案国。这 

因力我们相信，原子能机构正在X；押 l-SSl'K j和关键

性的作用， 且在这个更加依靠、史加需要和平利用 

核能的世界上应该发挥越来越大和更 S 要的作用。我 

M 代 义 項 诚 池 这 项 化 议 0 :龙 能 •效通 j î i。

8 6 . 披德斯先生（卢森堡）: 我谨代;欧洲共同体 

九个成员国向原子能机构总千事西格瓦德，埃克隆德 

先生表示感谢 ， 感谢他在原子能机构向大会提交的 

1 9 7 9年度报告中对原子能机构的活动作了充分的概 

述，以及总干事为了补充该报告的内容又对 1 9 8 0年的 

情况作了介绍 .，

« 7 . 化M 体的九个N 'ÿ  i ；持 原 f.能机构

效的不扩收政饿的情况 I、'加 快 和 扩 人 -r-能 

对和平、健 康 和 繁 荣 的 贡 献 方 面 所 起 的 关 键 性 作  

用。

8 8 . 我们专心地於听了总千事刚才的发言。我们 

⑩ m  ,ü、T 'J f  II:常 梵 池 说 明 r 工业化 in:界，I，和Y -利川 

核能项目的增长速度遂渐放慢 rtjfjê产生的AÎ果。

8 9 . 我们和他一样滞望核能能和 JI；他形式的能 

滅一起并在必要的条件下对所需的能源生产做出贡  

就，在这方面，共同体的九个国家对埃克隆德先生就

核工业的安全记录以及原于能机构在这方面开展的补 

充性活动所讲的话极为重视。

90 . -Ji卞力- jL 个 IT 'S；.，件 很 突 Ml的，如 1!)7!3卞 

1ÜJJ2G1I在原 / •能机构 , 部缔幼'的：k r 核材料的义:物 

保妒公约最后定稿，国际核燃料循环评价工作在1980 

年 2；] miü,以及在此之后设立了供应保证委M 会。

9 1 . 欧洲共同体的成员国欢迎关于核材料的实 

物保护公约已最后定稿，认为这是在核安全方而采取 

的一视必跋的M 际行动。在此期 fiij,在这项公约开放供 

签署之后，欧洲共同体的成员国同欧洲原子能联营一 

道于今年 6月 1 3日签署了这项公约， 弁且将会尽快批 

准这项公约。

9 2 . 经过两年的研究之后， 国际核燃料循环评  

价以在今 4p2月举行的一次最后的全体会议结束了自 

Ü 的 I :作。！);（ r •能机构 /I ;这 关 核 力 'Ifll‘的 独 枝 术  

T .作，I，发 作 J 'X i被 f i :作川 - 的 J i ,  

背 3;1'掛观 / . (的参加【51准备讨论和评价各种燃料抛环备 

选方案的不同方面以便便进和平利用核能方面的国际 

仓作。我们 ^ 望 ，作为《际核燃料循环评价工作的特 

点的共同理谅精神能在今后的年月中缠续发扬光大。

9 3 . 我们对下述 I t ★ 丧示欢迎， 即ÜÎC子能机构 

理，会在这项评价工作结；! | i之后，对股子能机构ÜT能 

进行的任务的讨论已经导致作出建立供应保证委员会 

的决定，以便就如何才能按照彼此可以接受的不扩  

散主张在可以预知的长期基础上保证 ;核 材 料 、设备 

和技术以及燃料循环服务的供应问题向理事会提出建 

议。欧洲共同体各成员国将积後参加供应保证委员  

会 ，；)H I .将卞 f f 估和 ÎË设性的精神对待将3?，在那 ifi 

M■论的叫舰，

9 4 . 我们认为，供应保证委员会进行的讨论对  

于就在对核材料的供应国和消费国一视同仁的基础上 

建立和平的国际核关系问题取得新的协商一致意见是 

极为重要的。

9 5 . 欧洲共M 体 的 九 个 成 对 Jf?: 了‘能机构的 

国际坏储孩问题々家小 t u 的工作农示欢迎，弁 J 1 支持 

力 了 板 抛 原 能 机 构 î；'e |ilîïÜ X II . A . 5条 的 规 制  

订一项国际上一致同意的有效进行国际坏储存的计划 

所进行的努力。



9 6 . 尽管欧洲共同体成员国的预算经费诘据，但 

是它们一直支持原子能机构关于技术援助所需资金 

錄集问週的 f r o m 机构所确定的目标。

9 7 . 这些决定将使原子能机构能够满怀信心地 

对其今后三年的技术援助活动进行规划。 1981年的较 

高指标以及 1982年和 1983年的指示性规划数字将使原 

-TfiÊ机构能够提供足够数K 的 技 术 援 助 所 的 经 -货。 

我们认力，继续执行和并加强这项在向展中 W家化 

播技术所带来的利益方面发挥着重要作用的方案，十 

分重耍 。

9 8 . I 'I -，次撤认议在的m ® 斯 

特的原子能机构的国际理论物理中心所发挥的重要作 

用。欧洲共同体的九个国家在化表示，它们能续赞赏 

原子能机构在把核科，7 :应 l U f 力:展中国家和工业化国 

家的农业和医疗方面所发挥的作用。我们欢迎联合国 

开货计划署在资助原子能机构的项目方面提供的合 

作。

9 9 . 欧洲共同体成员国重申，它们全力支持原子 

能机构；© 广 泛 地 次 行 安 全 保 制 度 ，以便按照它们共 

问迫求的不扩敗Ü 秘促进和 f •利 ] m m 的发 )lié。

1 00 . ® 要的是，安全保障技术，特别是对燃料 

循环的敏盛部分的安全保障技术应在不危及能源供应 

' .J和 f 例 川 核 的 W 况 K jill以改进和 :

1 0 1. 总干事在发言中指出了由于在世界的好几 

个地区存在着很多未受保障的设施所产生的尖锐间 

题 ，共同体国家对这一关切具有同感。

10 2 . 1979年关于安全保障制度执行情况的报告 

说 ，秘书长并未发现任何异赏现象足以衷明有把大 f t  

的受保隙的核材料较用T 制近任 fn/核威盤或任阿 j I；他 

核爆炸装置的情事，我们对此表示欢迎。

】0：5. 力和平 n 的i、V:川核能的发城 f ? 滞不 |) ï , 这 

表明解決存关核安全和处置放射性废料以及燃料循环 

的回收技术问题是多么重要。在这方面，我们支持原 

子能机构对国际废燃料管理和国际鉢储存问嵐所进行 

的 研 /I:公 ;J1: H 论核能利川 f"j»的过程，|>,核安 

全问题在有中心的地位。尽管有关核能的利用间题以 

及燃料循环的选择问题的政治决定必须要由各国政府

作出，但 是 原 子 能 机 构 也 可 以 发 挥 作 遗 过 各 项 培  

训、咨询、研究和提供资料的方案帮助各国制订国际 

安全标准。欧洲共同体成员国欢迎原子能机构在核安 

全方面开展的补充性活动 .

1 0 4 . 在这方面，欧洲共同体九个成员国要对最 

近原子能机构在与瑞典政府的合作下，从今年 10月20 

日至24 日在斯德TIF尔 摩 所 傘 行 的 前 核 111厂安，全叫週

际会议所做的工作农录赞赏 . 这次会议提供了一次 

有益的机会来交换核安全方面的意见和经验。

1 0 5 . 庫切拉先生 ( 據克斯格伐克），原 Tf f f i机构 

所 ftU li的 度 报 t v 以及原 r 能 机 拘 ••事 lüi格 德 • 

埃克廣德先生所作的鼓舞人心的发言表明，在最近几 

个月内原子能机构在实行原子能机构的安全保障制 

度 、解决核安全问题、提供技术援助方面所逃行的多边 

活动以及在其他方面开展的工作，都取得了非常顺利 

的进展。在 1980年9月 2 2日至2 6 日举行的原子能机构大 

会策二十四屈常会上原子能机构批准了  一项 1981至 

1986平的规模 E 大的工作计划，我们认为 ,原子能机 

构 111 ~-f必须布世界各池进一  iJ>；&展核能而而临的一切

放i l i i；的 I'M jM ,郁 /I:这项丄作 M'划

到了反映。

1 0 6 . 捷 ÿ i斯洛伐 3 Ï社会主义共和国在与其他国 

家 > f r  先化-)]；联 W 及 济  //：luj $  ij\ A  J 1：他成  lyi 11.| 密 w  

合 作 K , 一 i i Æ 力顺利执行它的核动力计划 Ifiî作出有 

条不棄的努力, 因而它特别重祝原子能机构的工作 

以及圆满完成其任务的情况，

1 0 7 . 目前，尽管在发展上存在着某些不平衡的 

现象，但是无可置疑的足，至少在最近的将来，原子 

能足唯一；《正的可以广泛应用的特代 f â 源 . t t i扼计 

算 ，力了不打乱 U1界范 l l r t 能源来源和能源消耗之间 

的平衡，必须把核电厂的生产潜力至少墙加七倍，仅 

这一-來变就 1̂5明7 原了能机构责任之 :!11:入以及原了，能 

机 构 今 后 在 倾 决 石 关 双 子 能 的 国 际 何 题 方 iûi'所必 

须发挥的重耍作用。 '

1 0 8 . 我们认为 ， 机构 |11资 的 Ji4 y-J f f i 人 

的《U责 ， 就址 ; 乂执g4-保 lit制视和加弧不扩傲核武器 

制度方面的职責。在这方面，原于能机构无疑是个对 

于加强国际和平与安全以及防止出现核扩军失去控制



的 咸 胁 别 iR ïf-jâ：义 这 … 实 B v i•次为 

今年 8月 1 1 0 至 9月 7 日在日内瓦举 t ï 的第二次不扩散 

核武器条约缔约Hi审丧会议所证实。众所周知，参加 

这次查会议的国家高度赞扬了原子能机构在具体实 

施国际安全保障制度方面开展的活动。同时 , 它们也 - *  

致求认 ， 原子能机构现Æ 在 严 格 成 r a 的全法权 

利，不对成 (A11<1的 济 和 技 术 发 展 IU及和T -利川核能 

方 ifii的N i k 合作设 r a任 f"JI樣W 的W 况T , 履行它的监 

督职责。捷克斯洛伐克社会主义兆和 r a 完全支持原子 

能机构的这些沾动，并且坚决赞同进一步提高原子能 

机构的效能，以便确保普遍实施安全保障制度,这样才 

能力所有的核燃料循环设施制定出可靠的监督程序。 

必须改n  11前的状况  ̂ W y-j f r 人 u\的核材料和许 ^核  

i i 'j  'I'l'o M ' t n a  t ：似 办〉的约，仏，

1 0 9 . 我们支持在日内瓦举行的审查会议上所发 

表的观 /Â , 即如 来在限制备竟贫和挑 '¥•；//而収得 

☆ \ îR 大 ,S 义的进展，那将会大大助于提高不扩散核 

武器制度的有效性并保证普遍执行不扩散核武器条约 

的规定。

1 1 0 .  / I :这 个 Ifii彻底雄 i h核 扮 

协定 i l 4 f 特别 $ 要的意义，因为我们认为这个问题的 

解决将会加服不扩散制度本身。在这方面，捷克斯洛 

伐克代表团表示十分赞赏苏联所提出的那些建设性建 

议 ，其中位括把各种类型的核爆炸暂停一年的建议； 

这些 î i n 义可见W î T 提 交 本 屈 大 么 议 的 版 力 "减 少 战  

/ / t危 险 , 附件） ji ;  

他 H. K 义 的 11 l iW M H 'V  ffi Æ 赛的 ( î  J Jü J t  

议 也 对 维 妒 和 平 "t 安全的，E 要贡献。例如，我们可以 

提一下那项乂户不 ^^ 1 1前没力'核武雅的 1，4 家领 : k 上安 

置核武器的著名建议。

1 1 1 . 另一方面，美国和北大西洋公约组织其他 

M 家 布 行 的 加 紫 进 1?̂ 觉 '银的政 îiï W及 i l i近它们的 

政策M >所 IU现 的 突 然 朝 1 iii m \L  ?.>;•的各个侧' 域加剧 

紧张状态的方向转变的现象，归板到底将会破坏不扩 

散制度的稳定性。推迟批准第二阶段限制战略武器条 

约® 的举动、在西欧部署美国新的中程导弹的决定以 

及其他一些类似的步驟，不仅与不扩散核武器条约的

®  1979年6月1 8日在维也纳签订的; 利. 11；̂f ï •众W和苏维块 

社 丄义 JI;如 i «I zf'O ./； r-限制进攻性 itw , m f -1 条?

精神 f f j f î î i ï /驰，而 J l 也 IÜ反了根据这项条约馆六条所 

承担的义务。归根到底，上述情况还对以色列，南非 

共和^^以及其他迄今尚未放弃其获取自己的核武器的 

危险计划的国家的军国主义政权起了鼓励作用。

1 1 2 . 我们坚信，有效地、直截了当地和明确地 

反对这将消极倾向弁且为停止军备竞赛和許:裁军方而 

収 进 展 而 不 断 努 力 十 分 必 要 ‘的。火会在这种努力 

中能够发挥主要的作用，并且已经收到社会主义旧家 

和其他爱好和平国家提出的一系列关于维炉利平的建 

设性建议。

1 1 3. 第二次不扩散核武器条约缔约国审查会议 

已经W— 次确认，和平利川核能—— 今 k 它 iF. /!•；成 1、}

1 1 1 ^ 1 - . ■  t i l  l'ut.Ill； ——

作只 <1'在小‘扩敗核成器的制坡能够得到进一：!1>加強的 

情况下才能顺利迪行。

1 1 4 . 捷兑斯洛伐克社会生义共和H 积极 i ：持原 

子能机构有关这个重要方面的各项方案，弁且认为原 

子能机构应该完全按照其职权继续发挥它在这方 ifit理 

j、v:发 w .w

1 1 5 . 这一观点决定了我们对将于 1983尔召开的 

促进核能和平利用国际合作国际会议的筹备和举行问 

题的立场。正如秘书长的报告 1：̂ / 3 5 / 4 « 7 ：|所表明的 

那样，捷克斯洛伐克社会主义共和国和许多其他国家 

都深信，必须充分尊 ff i原子能机构在这方面的作用。同 

f f , 我们认力 , 狀所提到的那个么议 l、V:该沾 、"| 

l u i i i；)；'； r•能机构 m'•的 '.次 \ k

动力及其燃料循环国际会议的结果。

1 1 6 . 我们对O il-核材料的义: 物保 1/'公约Æ vjd欠 

迎，有关这项公约的工作最近已经结束。我们也非常 

赞赏原子能机构为完成关于圍际核燃料循环评价工作 

所做的M 献 ，这次评价除 r 別的以外，还 I •分iiii确和送 

不當糊池确 i k , 供应的保 iiH和小' r  i改的保 ill: j i H ï机池 

联系在一起的。至于原子能机构今后的活动，我们认 

为新成立的供应保 ff i委员会将要完成的工作具有头等 

重要的意义。

1 1 7. 捷克斯洛伐克社会主义共和闲支持原予能 

机 构 的 提 供 枚 术 援 方 来 一 一 这 案 LLlïB，ij顺利 

执'1 i-—— It 11.赞M 化 %  i(，l m  "t： i .，‘ jjii入不扩傲糸約 rji及



经济上最不发达的国家提供此种援助。明年捷克斯洛 

伐克将对技术援助基金提供一笔三十万捷克斯洛伐克 

克明的 1:1腐捐款，将提供五个长期奖孕金名额和四个 

为m  •化的 -7-习 额 以 及 格 训 来 n  X：展 >1， 

IM1家 的 •家， 还将雜办一拽培训班 ， 对来 l i l 展 t  IKI 

家的专家给予优先照顾。

1 1 8. 我们也赞赏原子能机构为解决把科学和核 

技术应用于各个领域 ， 特别是农业、医学和工业领域 

的问题所进 t f 的工作，这种W. Ill不仅对X ;展 ' I' M 家 I'I'J 

经济 iflLL对发达M 家的经济都 j J i极为重廣的。

1 1 9 . 我们正在日益重视我们自己参加国际核情 

报系统的问嵐 ， 这个系统在原子能机构的赞助下开展 

活动，目前它大约拥有全世界百分之九十的科技情 

报，从而有助于令人满意地执行不扩散条约第四条第 

2 款的规定。

12 0 . 甚至原子能机构在核安全这个特别 ÏÏi:5 ï的 

领域进行的沾动也产生T 积极的成来。在这力'Ifif, 在 

联合国主持下于斯德哥尔摩召开的当前核电厂安全问 

题国际会议上进行了一次富有建设性的交流情况活 

动。在为建立国际坏储存制度而进行的研究方面，在 

为和平 F I的进行核爆炸方而以及力 ;股了，能机构所涉及 

(I'J V\- J； j  I：他活 'ilj 侧城 , lli.你 JK i'j' r  m  hé。

1 2 1 . 这一切表明，原子能机构按照它的章程維 

续在积极和成功地履行它的主耍职责，并且表明，能 

森在它的工作中利旧现在仍然存在的潜力，将特别取 

决于各国有无与它进行■合作， 为完成它的使命而积极 

作出贡献，以及为加强不扩散制度和在裁军方面取得 

进展而努力的政洽窓愿。为此口的，捷克斯洛伐 i ï 社 

会 J - :义JI、: 和 IEI淮 ^ 以 fi■种力-J：'；参加原了-能机构今 f i 的 

工作。

1 2 2. 我们对埃克隆德先生和他的同事们所做的 

重耍工作表示感谢。

口3 ， M f i , 我贤 ||1 明，

议，来 a / ；(；5 / l . h ，„

1 2 4 . 帕斯蕃宁先生 ( 芬兰 ) : 芬兰政府认为，大会

目前正在审议的这个项目一 原子 能机 构的年 度 报 

告 ，是本大会审议的最重要的项 0 之一。由于我将在

后面阐述的许多原因，这个项目今年特别甫要。其中 

主要的原因之一埃克隆德先生在他的介绍 'H L1经強调 

了，当时他说 : **然而，最近的倾向表明，我们在国际社 

么为防止核武播进一 ; ‘散而进行的 55力方 lïïi可能正 

在进入 - ‘个乂键 f k 的阶段 " 〔 % 52次会议 , 第3 i 段；)，

1 2 5. 埃克隆德先生的介绍和原子能机构的堪度 

报告再一次证明了原子能机构在和平利用核能方面的 

必不可少的作用。 如同以前一样， 年度报告不仅表 

19}, J g  T 能机构的  HcM iiHi't w 赞扬的 , Ifii 11. ilJ. Ai-lli) Ù- 

ri; I f … 个 I'l-jAji-t, 这就 joî； I兑， I T 利川 w i r-uii'iiv 

来各种利益—— 享受这些利益距每个 a 家的权利，但 

同时又因此而产生核武器扩散的危险，而这对所有国 

家都是一种咸胁。

126 . 一个筒单的事实似乎是，在今后可以颈见 

的时彻内 , 核技术将会在愈来愈多的 r«i家 提 供 一 种  

日益 :m 要的能源来源。这意昧着M 际补.会和各W政府 

将必须触決这种新W况所 'IIV來的人 iitl'>)M : 如何收11]' 

核技术、核设备和核材料的问题，反应堆安全问組，核 

废料管理问题和其他涉及环境的问题以及燃料循环服 

务问魁。这些问题中最重要的是不扩散问题。

1 2 7 . 扑:迎 按 这 挑 战 的 时 候 ，1，;( Ï •能机构的W 

J )  Ü ljil应新 im 兄的®  >0 将 验 - « ，: r  iiÜDLWi^ t  

为止的工作表现使人有理由充满信心。现化应由成M  

国来确保原子能机构能够有效地履行其日益扩大的职 

责。现在愈来愈 ®要的是要向即将开始执行核能计划 

的国家提供更多的资源和经费 , 而且特别耍把$ 点放 

在发展中国家的需要上。我们要对原子能机构在这方 

面所做的工作表示赞扬。我们还认为， f r 成 作 出  

进 ■ > m 5^力 和 IM新的 i u y 、.都能促进原 Ï- fiü机拘作： 

这力'Iftl'的U :作，

1 2 8 . 在过去的一年中，在核能的国际合作方面， 

出现了具有 IE大意义的事态发展。 经过两年^多的工 

作，11际核燃料循环评价已经绪來。这次评价规ÆT 
今 作 IIWMVK所®  的物m 和 经 济 的  i î  

多 1，;1家 Jli' 1̂1；参照这次  '评价：! : 作的站 J4i对 核 政 ill: Dr进 

行考虑和修改。

1 2 9. 核材料的供应问题是被这次评价确定为可 

以进行国际合作的主要项目之一。芬兰欢迎在原子能



机 构 内 设 仏 Y供 保 ÜK委员会，该 委 会 为 供 应 r a 和 

费N 说 供 r  . 个込、，'1的论坛来 W 论 如 能 严 格 按  

照不扩散的考虑在可以预测和长期的塞础上保证核供 

应的何题。

1 3 0 . 关于国际废燃料管理和国际坏储存的项目 

L i f ^ Ü E f r r  •段时 f n l , ,找们对化这弗项 II k 所 収 他 'I勺

感 找 们 n u l  % [ •核村料的 '̂ >:，物保 4)'，公约 

的 :；i i成 谈 欢 迎 。

1 3 1 . 在讨论和平利用原子的问题时，应把不扩  

散的考虑放在首位。从这种考虑的角度来看，目前在原 

子 能机构 l>J进行的工作可以通过使人们更加相信不会 

发生扩散的事而做出 E 要的贡献。这种佶心站加 5虽国 

际核合作的必要条件。

1 3 ^ .  <v.m 会，I，敗 ; 的 ‘ 项週为 "关  J M 、' 

扩散核武器问题的备忘滋 " 的 联 合 备 忘 录 中 ，北 欧国  

家除了别的以外还梢出：

" 在联合国、第二次不扩散核武器条约缔约国 

•>K作A 议 . ))?； f. f ig机构以及 1 Iil；核 燃 料 循 环 评  

价 r . f r ，l，.i'MriV'r，|f 议 i>i■次确 i人， 1;扩 i l  政 策  R  

而 l l i不应该危及任何国家在接变 >fy效的不扩敗的 

约束措施的情况下制订它的以和平和非爆炸的方 

式利用核能的计划之权利，而且消除人们对核武 

器扩散的恐惧将会有助于在这方面进 i行 国 际 合  

作 " • ©

133 . 正咖在原: 子能机构报仏 t 所-街 111的 那 样 ，

I«[机构 il'未 V： nw 1： H  i i '- s  l't k  m {\ 把变 u  障的

材料m j  f -制造任何核爆炸装置的情事。 另一方面 ， 

这 一 报 仏 确 及 Yr迹象 ili ipi, /!•； il：个义核武 its I Kl家 

中有未受保障的核设施在运转。这种核设施的存在是 

在不断提示人们 , 为什么对扩散的恐愤是真实的和合

134. 芬兰政府认为 ， 所 的 兄 核 武 器 N 家都应 

该求叫 1、'扩敗的政 ☆ 义务 ， )n i.iM iu Ji；( r i i 机构对它 

们 的 全 部 核 设 施 交 全 « 隙措施 ， 正如 I i  liiï社会的 

绝人多数成 ( 4 已殘做的® 样。我们仍然认力 ， î 'r先应 

该通过加入不扩散条约來承担这种义务 .

1 3 5 . 关于原子能机构的活动，值得注意的是， 

Æ Î Ï U :次 不 矿 做 核 成 器 条 约 缔 约 议 L , 人家 

就和平利用核能问题所发表的意见是相似的或者一致 

的。尽赞这次会议没有产生一项实质性的 i S 后文件,但 

是人们广泛认识到，不扩散条约和与它有内在联系的 

原子能机构的安全保障制庞已经象原先设想的那样在 

'义: M i t -

1 3 6 . 去年，大会曾决足 ÜK则上至迟在19834P底 

召开一次促进核能和平利用 H 际合作的国际会议〔第 

34/63号决议：)。我们是从两个应该同时追求的相互联 

系的自标的角度看待这次计划中的会议的，这两个 El 

标是：第一 ,在转让核材料 > 设备和技术方面的国际合 

作应该加以促进：第二，不扩散制度应该予以加强。 

这次会议议耗的☆徘应该充分反映【，.述两个 n

1 3 7 . 在 ;IV关召开这样一次会议的计划进行的 liij 

时 ，与召开这次会议的问题 t ï 接有 ;X i的一些 f t 存 ®大  

意义的项 0 和活动也在进行。这些活动中有许多是源 

于国际核燃料循环评价工作。其中之一就是建立了原 

子能机构的供应保证委M # r , 这 一 在 上 而 已 经 扼  

过。这 次 i m :该:iHII: i'.f侦

产生的成来。

1 3 8 . 按照原子能机构的章程，原子能机构是处 

理核合作的促进性方面和管制性方面的主要国际机 

构。我们认为这次国际会议应该在充分承认原子能机 

构的这种作用的情况下进行筹备和组织。

1 3 9 . 根掘我以上的 ;T i ï 可以说，芬 、化丧团将 

么 II:•常A '兴池 Je；m i l 加貪；A：、坎 及 和 波 化 就 这  

项议题所提出的决议草案 A / 3 5 / L  .10.

1 4 0 . 马里内斯库先生（罗马尼亚）：首先我要感

谢总干事西格瓦德，埃克隆德先生向我们提出了原子 

能机构的报 ;','•. Jf-：iUvK花们 ,!'5他赞赏他通过孜孜不倦 

l'i') r f iü 机构☆  r- 熟练的  m w'-。

141 . 次Ï K 议X iT '原 r，能机构 ff i动的报《V•都为 

我们 iSî üÜ r  - 次 处 观 一 个 对 人 Lvi的经济旧 rè和社 

会 进 对 人 '然的前途U 钉 极 意 义 的 时 兴 - 问 题  

的机会 。 罗 -» !/ J i i业 / £ i i i近 r ，i t :也纳难 t ri'iü原 f 能机构 

大会热二十四届常么上你细说明了它对D?: r- m 机构  

1979^1-： 动的 见。和 J I、:他 1 M K1 —• , M 1 想满M



池弧调指出，按 照 奶 罗 巧 尼 亚 Æ 内的许多旧家所农 

示的关注，原子能机构已在愈来愈大的程度上从事能 

够满足各国的实标需要并帮助它们努力为和平目的而 

利用核能的具体活动。在这方面，我们想提一提实施 

有夹核魂力、核安全和环境保护、受控制的热核装变 

以及在工业、农业、医学和K 他方面应用放射线和放 

制1 4 :1'iJ位索的7/ « 所 仪 成 果 。

1 4 2 . 我 还 要 提 • K , 人 们 现 在 史 加 注 意 核 材  

料、技术设备和服务的供应来源以便保证较长时期的 

核燃料循环，而且原子能机构也在培训各国合格人员

和 f •核技水 .

1 4 3 . 对原子能机构的工作情况所作的分析使我 

们相信，原子能机构能够在和T 利用原子方面的国际 

合作中发挥日益积极的作用。

1 4 4. 在不低估已经取得或者可以预见会取得的 

巨大成果的情况下，罗马尼亜象许多其他国家一样认 

为 , 原子能机构应该进一步把工作重点放在这样一点 

上 ，就足以一切可能的方式促进和支持原子能和平利 

川的T 业化 , 特别 M 这 ；rifii m fj?Æi糾 r-Æ展 ，N  "I ' 的 

工业化。找们决不能赞 hü这 辟 - 种 口 益 災 展 的 倾 ,就 

是以牺牲旨在促进和平应用核动力的技术援助为代价 

而把原子能机构的活动引向履行其监督的职责。然而， 

无论这种监何 ï ï i动多么 ïT(贤一~ ■ 而 fl . g?  ̂ 尼 收K 诚地 

为这种沾动提供合作—— 它也不应该影响原予能机构 

赖以存在的 JÇ他活动。原子能机构作为一个负责促进 

有 和 f •应川核能和核技术 y/K ii的 [ i 际合作的 J î 要-机 

构能否生存下去，将取决于是否开展这些活动。越来 

越多的发展中国家把核能以及核物理学和核技术的应 

用列为对它们的国民经济关系重大的领域么一。在世 

界能源危机R 益恶化和石油价格稳步上涨的情况下， 

包括发展巾国家在内的各个 r a 家比以前更加重视利用 

核燃料所必然 'II?来的 0-1M i m  n 然的 。

1 4 5 . 我们现在更婴弧调这一点， 因为原于能机 

构的活动不久将耍进入新阶段 。 我们想的是原子能机 

构 19 8 1  -  1 9 8 6年期间的方案 ， 这项方案在原子能机构 

的 上 ，̂ 人 5  r .L i作 r 深 入 ■析。找们认力 ， ÆAÏ 

拟这项方案时更加注意了发展中国家所提出的建议是 

一个非常 I I 有积极意义的特点 .现在大家重视核工

程、见 大 研 及 ）Ç在社会和经济活动【1>的技术应 r a 的 

情况也是如此。尽管如此,我们还是象大多数在这次辩  

论中发过言的代表团一样认为，原子能机构应该在不 

久的将来加强它的技术援助活动。我们认为，为此目 

的应该进一步增加原子能机构用于制订和实施而向发 

展中围家的长期方衆的资金。应 该 帮 助 这 将 家父施 

11；核 111厂 i l ! a u '  以及 l î rt:利川核找水的 

n 以促进这些N 家的经济和社么K 展 的 •般 / ‘̂ :^5\

1 4 6 . 在这方面，我们要对原子能机构和科学和 

技术便进发展临时基金之间建立的联系表示欢迎 ， W 

为这种联系也他够说 'A(属 rw (  r f i i i机扮

术援助活动所需经费的一个新的重要来源。我们还要 

欢迎最近就分配给今后三年技术援助活动的资问 ®  

所取得的协商一致意见；不过，我们认为，这仅仅 Jii- 

个开端，一个起点。

1 4 7 . 原子能机构所履行的另一项极为重英的职 

责就是促进一切国家，主 要 是发 展 中 家 更 加 广 泛 111 

不受限制地获得核技术、核材料和核设各。正如我们 

曾有机么在1K议原子能机构的什 : 度 报 •期M ill î i-: 11:他 

NIWi机构， 的 |i4N政 Wy^'A/, Jj；'； rfillDL 

构应该帮助 i l i灯力地促进下列原则的实现，这就 jjl；所 

有国家都有按照本国的利益和优先項目，在各自经济 

和社会发展计划的范围内从和平应用原子中受Àiï的不 

可潮，斤的权何。 ‘ 系列的科 '7 :双现，特別化 Ï Ï J t 核 / /  

面的科学发现成为某些国家的禁齋或者受某种垄断政 

策的制约，5)$们认为这足十分不正常的现象。->；/所提 

出的那些理 III— 4 i - 个人们经银提出的则 111就 防  

止核武器扩散一 正好相反，这种政策只能损 ',!?J I:他 

国家的合法利益和整个国际合作。我们深信，不扩散制 

度弁不除有各国尊重其余国家充分行使 n 己y义展本 

国和平利旧核能计划的不可剥夺权利，相反，它 Jik以 

这种尊 f f l为先决条件的。

1 4 8 . W 为 '.次小‘扩敗

核武器条约缔约国审查会议上 , 保证所有M 家特别造 

发展中国家能够自由获得核科技成果，及消除较视性 

待遇，消除传播科学和技术知 1只的人为隙fiîf, 以及消 

除技木 « L U 'l i核 燃 料 的 - - 切 垄 斯 性 政 策 i l l 作 

法 ，都被认为是根据不扩散条约建立的不扩散制度得 

以维持和发挥作用的必不可少的因紫。这次Hf 议



比以前吏加清楚地表明，力了廣止核武器护散，不应 

该采取 H 在限制国家我取原子所带来利益的政策，倒 

Æ j、V:该采取不扩散条约第六条中所规定的坚决的核裁 

平 trf施 ，以及执行有关的规定和其他后来订立的有关 

/I；和 f •利 )11核能和核技术方而扩大和加強 1，;1际 îV作的 

1办议„

H 9 .  ，保 M:.各m 能够仪W核技术，人大

加张对发展 > I，114家的技术援助以帮助这些国家执行它 

们 f i 己的旧家计划，以及把核方面的国际合作置于比 

较公平和合理的基础之上 , 这些都是国际关累中极为 

TR®•的M 题， |m1时也 jiHin进核能和T-利m 同际合作的 

14 IW; 议所应遵如的 I-驳的招 \ f  l i ' i K  ÿ »马M 亚从一 

开始就支持组织这样一次会议的主张，并且认为这次 

会议应该避建立新的 fs i际径济秩序的过程中的一个主 

要 闪 。 这次么议的 11的就 j i 唤 起 的 政 治 ；e：愿和 

采取近措施以便使和平应用核能成为各国人民的经 

济 和 补 的 - • 个 :U度特点 ， 从而逐张缩小和嚴后 

1̂ 111: 状态 . . 次 ; ï  议所

lYoiri /iMl'V： Vi lU I办 商 - f t  3 2 /50  >'_}.决

议 'I«所 I''Ï>|I!JI的 ：/J T f m 和社A  展 IIÏÏÆ和平利川核能 

方面进行N  I k 合作的原則为 a 础 。

1 5 0 . 同时，必须作出：n.体安排以便更有效地帮 

助发展中国家努力执行它们自己的和平核计划。一个 

众所周知的 î j f实是，大么意识到核动力在加速经济%  

诚力'iM的 ，[Î要性，所以经 '你水认，特别处Æ 大会第 3 4 /  

63号决议中承认 ， 需要加强原子能机构在这项活动中 

的作 1]1, 办法造增加分配给发展《N Ï4家的技术援助资 

金 。和；I t他化及w - ' f f , 执们深仏，这次么议的成功 

在很大程度上有赖于那些M-有巨大科技潜力的国家对 

发展M > m 家的利 i l i和需要的现解 ?11关心。我们强调这 

个必不 " r 少的方洲，我们从这次么议的 5!?^̂ H«介̂ ]^ 

始就必须经赏把这个方 |f i r 'm ü & 心。. 罗 亚 代 淚 团  

认为必须象决议草案 A / 3 5 / L . 1 1 —— 罗马尼亚代表 

团已经成为这项草案的提案者—— 中所建议的那样设 

立一个筹备委员会，弁且希望在筹备委员会的一切淸 

动中都能表现出建设性精神和相互合作的共同愿望， 

就罗马尼亚来说，它就是要以这种方式参加筹备委员 

会的工作，

1 5 1 . 以上就是罗马尼亚代表团想对我们正在讨

论的间循发表的意见。我们发表这些意见是因为罗马 

尼 M 希望为加厳核能方面的和平合作作出贡献，也因 

为我们重视原子能机构正在进行的活动。

1 5 2 . 奥逾比伊先生（尼日利亚）：我要表示，我 

赞赏w iT f Ê 机物 , r ，ii:挽>'•!；降 德 先 / U 的 '化

V i。多什:来 他 心 敛 志 池 力 Ï ‘能机构服务，在此过 

n '!< , III于接納了好儿个X：展 '!• \ m ,  at->i> 括许多 

来自我们地区一 非洲的发展中国家，原子能机构的 

基础遂渐扩大了。

1 5 3 . 在大会通过 1977年 12月 8 日的節 3 2 / 5 0 号 

決议—— M  n 利 亚数 ‘采卞:池介绍了这项决议⑦一一的 

时候，和平利用核能在各国特别是发展中国家的经济 

和社会发展中所能发挥的作用得到了进一步的承认。 

从那时以来，大会原则上已決定在 1983印: 召 ;11: -次促 

进核能和平利用国际合作的国际会议。我国代表团认 

为，这祥一次会议将会使更多的发展中国家认 IP、到核

它们的发展过和 >1，所能起的作 )11。这次；Ï 议也将 

他使；达N : ÿ , !|.ï别 11核 材 料 和 核 水 的 'JZ 

达 N 家农m Æ 采収一效 i，v]:e；的小'扩 敗 施 的 l i 础 L 以 

21：利的方式较让核材料、设备和技术。

1 5 4 . 我国作为不扩散条约的缔约 f s | ,  x，r不扩敗 

条约第四条中作出的许诺未能兑现感到遗憾。我们尤 

其不安的是，第二次不扩散核武器条约缔约市 

议本来个加强这项条约和加入这项条约的好机么， 

可造最后却错过了。耍使和平利用核能的国际合作取 

得成效，就必须承付更大的款额，亦即要超过原子能 

机 构 技 术 援 助 金 11前拥存的 8 0 0 万波元这一十 

分有，跟的数额。甚 至 1 9 8 3年 的 1 9 0 0万美元的指示性 

数字也仍然是产重不足。因此，我 代 衷 r a 作为决议

菜a / 3 5 / l  . 1 1 的一个提 : r ( 认为，M {ii 就，、V:该 jM fr 

进行 1983年:会议的簿箱■工作,这是极为通时的 。

1 5 5 . 根据原子能机构的职权，该机构在 19 8 3年 

的会议中可以发挥重要的作用。实际上 ， 人们不可能 

考虑利用核能的问题而不想到原子能机构。原子能机 

构的促进性职能和管制性职能将会在有待达成和执行 

的国际协议巾货挥重要的影响 .

⑦见《大会正式记录，第三十二廣大会，全体会议》，第97 

次会议，第2 2 - 2 9段 .



1 5 6 . 原子能机构 1979年的年度报告以及总干事 

的介绍性发言，都再一次恰如其分地强调了核能和核 

技术与甚至是最不发达国家的发展事业有着多方面的 

关联。世界性的对能源的日盤增长的需求—— 它势必 

随养发展中 r a家的经济 :&展而继缀下去一 将会 n 益 

要求依靠替代能源。因此应该促进核能对电力生产所 

作的贡献，这是一种已被事实证明的替代石油的好办 

法 。 可恋的是某些发达 11家巾主张保扩环境的X ) r’展 

的运动，正在减缓核电厂所作贡献的速度。

1 5 7 . 然而，使核能的广泛利用受到限制的一个 

觅大因素也许是所涉及的急别增长的费用 ， 除了富裕 

|iT永么外 ， 余 N 家处 f l '不起这您费川的。在企 11丄-界 

投产的总共 2 3 3座核电厂中，只 有 6 座是在发展中国 

家，而且这 6 座是设在仅仅四个发展中国家里。

1 5 8 . 对大多数发展中国家来说，各种核技术的 

次等用途仍然是它们的主要兴趣所在。甚至这些用途 

也能发挥重要作用 ， 就 象 我 己 的 国 家 在 11前那项 ÏÏ-: 

' ï 原子能机构合作进 f ÿ 的判川雄性绝 Û '技vR拉制动物 

的推体虫病的项目中所发现的那样。因此，经常提出 

的要更加强调原子能机构职权卞的促进性一而的要 

求 ，应该联系它对推动经济和社么发展所石的可能 

性来看。因此极为重要的是，原子能机构应该继续努 

力加强它在对发展中国家的技术援助方面的活动 . 还 

应该作 ,'f i怒力以便大大增加原了，能机构的技术接助 i.t 

金，而 11.觅少这个基金的 - • 部分应该来 1:1成 则 的 经  

常捐款。

1 5 9. 提高和平利用核能的可靠和安全程度将会 

增强人们对这种经证实的替代能源的信心。因此我国 

代表团感兴趣地注意到原子能机构的安全保障制度 /|-: 

不断改进，并 11.正在继续设法》決 腹 燃 料 抓 问 题 。|mJ 

样 ，我们赞扬设立供应保证委员会的决定，而且尼日 

利亚将以极大的兴趣注视供应保证委员会的工作。

1 6 0 . 我国代表团满意地注意到1979年 12月在新 

德里举行的原子能机构大会第二十三雇常会为拒绝南 

非代表团的全权证书而采取的行动 . 南非种族隔离政 

权一直是使原子能机构陷入窘境的一个根源，因为它 

侦人们对脇了 •能机梢 :i ：•全 保 陣 制 度 的 效 他 产 r 怀 

疑 .南非的核计划是与原子能机构般成员国的计划

的和平方向背道而驰的。如果南非想恢复它在原子能 

机构大会中的位置，它就应该把它的核计划全面置于 

原子能机构安全保障制度的监督之下。

1 6 1 . 最后，我国代表团感到失望的是，在 1980 

年 9 力于维也纳維行的原子能机构大会第二十四旧银 

会上，再一次未能解决非洲、中 东和 南地 区 在原子  

能机构理事会中的代表名额不足的问题。

1 6 2 . 德拉富恩特先生（秘鲁）：秘鲁代表团怀 I f  

极大的兴趣臉听了原子能机构总干事埃克隆德先生对 

原子能机构 1979年度报告所作的介绍。埃克隆德先化 

的 无 疑 ï f 文池反映出总 - T 正在认W鼓励 t ï 遍利川 

核能，而我的W 家秘鲁虽然缺近才■Tf T -义: 施这 J ï  Ifli的 

研究计划，但也认识到我们刚迈出的头几齿就不断得 

到原子能机构的支持。

1 6 3 . 作为题为•■和平利用核能便进经济和社会 

环境 " 的决议草案A / 3 5 / L . 1 1 — 这项草索已由南斯 

拉力代农作了十分Mi 的介绍〔第52次会议 )一 - 的 ■ 

个拟莱 ,1*̂ , 秘资化處，M:I想 发 儿 点 ,Û 见 义 待 这 项 ÿ- 

的倡议。 ，

164. 在 î ïT 二次lit界大战的 / i î R 几个 J J  ' I ' j i im  r  

一种新的大规模毀灭性武器 ： 股子弹。从Wt子弹出现 

的时刻起，核能就带有战争的含义，从而楚曲了核能 

帮助人类的和平的历史目的 ， 致使遗过法律来对核能 

进 制 的 力 W 的 心 抓 " 而 受 n 阪 

制 。

1 6 5. 已鲁克计划曾提出设立一个受全世界之委 

托掌握一切裂变物质并且拥有和负责管理一切核设施 

的围际权力机构。从这项计划产生之R 起 :I Ï到 n 前力 

止 ，尽 ÎF 诚际机构作出T 许多努力兆 LI.在工业方而取

f i■种近展，■(11.是企 111:界的 JlîM  îTtM仍然>»^能从这 

个唯一可以替代将会耗尽的能源的核能中消除战争的 

汚名。

1 6 6 . 核能有害的一面，即把核能用于作战的可 

能性，不仅存在着，而且变得日益重要了；这样说是 

有道理的，因为核武库在不断增加 .由于人们对核  

裴变作出理解 ， 由于大国已把核能度为劝阻手段和保 

持恐怖Y .衡的T - K , W此把核能W T-经济和社 i ï  

这一和平目的之事就日益变成纸上谈兵了，



167 . 寒二次不扩 « 核武器条约;缔约国审査会议 

刚刚布 11 1%'ÊÜ络 j I î。H、‘ 振' 败 条 约 ⑧ 樣 在 核 武 器 I %  

和无核武器》家之風蝴 1 ■一条艇它 f ï 分 开 的 线 这 就  

使得那抖没有加;入该条约的國家把项条约看作是一份 

歧视 f i s义作， ☆ 它 t 來 了 如 核 "桃 徳 叫 利  

约，' 义次i的 冲 从 Iflf:他人想Æâ邵项Æ  M 9 4卞把我 ifj 

的乂陆分裂为 r ' .的■>>!:名条约。

1()8. m û - ,  il:如在  1975  年 5 j l  5 I 1 Æ 1 3 I I  Ai Tl 

iAj瓦举行的 m - 次不扩散核武器条约缔约国审查会议  

上所出规的情况那样 , 有确凿的证据证明 第 四;条和第 

六糸役存 # 珊 执 行 ，而这两:条 是 对 诸 如 我 已 的 国 家  

. i 英 的 A :核 i^'i器Nl;家放：ft^^)lMÏ和化产核 1!liï代权利的补 

f ô , 这项义务在不 ,ÿr傲翁约的银一条和第二条中涉及

T o

io n . W ''i 1,>；'说， A:不扩败笨约文 ‘施 的 I-什:，|<W. 

到加强的唯一东西就 iik横向的不扩敗 ， 即在无核武器 

N :ÿ | 'u ]的不扩敗。假是- , 核武器的纵向扩散不仅发展 

了 ， |(1川 .作：111:；1101叫 |^ |人|^ |的核 3̂ ：̂̂ :作数 【11 küiM îfî^ 

上都加強了。

170. m à .  i l l力严 j ] ï的 ;Ü ,  Æ 核 武 器 家 既 没  

# 象小‘扩敗祭约的关条敦所视定的那粋得到 IÜ山,获 

取核技术的机会，而且也没有得到核武器国家本应提 

供的援助。此外，现已联合起来组成伦敦俱乐部等核 

卡特尔的那残大闻舉方而实行安今保障措施的现象有 

所壞加 , 从 ifu‘ j y 拟 f 找们大家都 L ifê受并变:求实 l i 的 

原子能机构非歧视性和普遍性的安全保障制度。这导 

致实行一些超出不扩散含义的限制 ， 并 Û 实际上成为 

妨W 技 术 I t 的 i f i大 隨 , 而 这 种 f ô 恰化那些输 

出这种技术的国家设置的。

1 7 ] . 幸而，那些并不拥有核武器也弁不想拥有 

核 *iV/îSiï:iM家 L二 決 力 ，以WÎ他 ）t 人 

受判核技水所带来的利益。 例如找 I lil m ' ü m  z fnj在 

这力-仙'正在发賊的半固合作关系证明， 只要有相应的 

意愿，就有可能遗过所谓横向技术转让的方式从两个 

龙展中m 家的经验中受益，如果我们要打破依赖和贫 

穷的恶性循环， 就必须使这种事例成倍増加 .

1 7 2 . 我们知道，召 开 一 次 联 促 进 核 能 和 平  

利用国际合作的1 1际会议在那些不希望看到这种合作 

取得成果的人们中间几乎不是十分受欢迎的主张 .

1 7 3 . 正是由于这个原因，不结盟国家主动提出 

11前正布 ' ^ 议的决议 ]','|：累义/3 5 /1 ^ .1 1这 -‘；̂’劝对于无 

核武器国家，特别是第三世界的无核武器国家才具有 

极端重悪的意义，因为这是在世界论坛而前丧达我们 

的 1>邵 和 正 、"1的不满 ti，f祐的唯-■•途。

174 . :'^务之急烛使原子能机构在工作，|«更加重 

视强调对和平利用核能的鼓励，何是 3|!^于同禅的理 

111, 原 Ï -能机构的资金必须H]-T'技术合作※ 积极的 I] 

的，而不是仅仅用于实行安全保障制度。我们大家都 

承认安全保障制度的重要性，而且我们认力实行这种 

制‘庶是必要的 , 们.我们并不认为这遥一个为了鼓励和 

平利J II核能才设立的机构的U , 1(1/这个机构现 

在已经变成一个主要起监督作用的机构了 。

175. 我 们 这 展 ，i，N 'ÿ 没 friT:何原 r- iK；器 ， 

但处我们的确有人，而且我们的确有饥饿现象。山于 

这个原因，我们坚持主张要把核能用于解决我们各国 

人WW.轻济和社么的K 展需求的摊 ih ,  IC if im 们 ifrffi

人 i ? 能悠化 ;à l把週 :Ai"朕 促 进 核 能 和 f •利 川 N  

Ik介作的w i!4i会议 " 的项 11列入奶H 十 -AW人么的临  

时议积。

1 7 6. 格林贝格先生 (保加利亚）：大会海年都讨 

论原子能机构的报告，这说明国际社会对顺利执行原 

子能机构的各项 11檢和任务足极为市视的。照了•能机 

构在其整个存Æ  m  H  ü 经 Uli实 Y 它作为一个为和平 -Li 

国际合作服务的必不可少的工具所起的作用。只要研 

究一下原予能机构关T K .  1979年活动的年度报告即可 

m \ , 在过去的一平卞，原‘子能机构通过确保为把核 

能完全用于和平目的提供适当条件而再~-次顺利履行 

了它的职责，这个结论也在原子能机构总千事埃克降 

德 '7\^1，: / [ :提 11|这项报仏时所作的介紹，14:；« ：,1 '，|，̂ 到 <1' 

力 的 我 借 此 机 么 们 对 埃 i ' i隙德先化所作 

的 ffi'耍发言的猫谢弁指岀，.我们是多么敬重他在管理 

原子能机构重耍和多方面的活动中所表现出的始終如 

一和高效率的工作作风。

1 7 7 . 我国代表团认为，提交给我们的这份报告 

对原子能机构的 '??；•动作了正确和 iYU參的闹述，它扼供 

了有关和平利用核能方面国际合作的现状、间题和前 

景的重要资料和周全评估 .



1 7 8 . 我现在想简谈一下这个报告中我们认为

值得特别注意的某些方面内容。

1 7 9 . 首先，我国代表团满意地注意到，原于能 

机构继续衷现出它避联合国系统内在发展和乎利招核 

能的 fi l̂际合作方面以及在维妒和巩固不扩散核武器制 

度并为此提供有效的国际保证以防止可能把核材料转 

f f l于未经核准的用途方 1M非银胜任工作的一个机构。 

迄今 y  II，.的 ü .充分 lé " JI , 原 r-能机构 /i-:这叫个 

卞 方 的 m 动Æ能够顺利地绍合起来逊行的 , W力这 

两个方而不足相冗矛盾的， 辅相成的。

1 8 0 . 我们特别重视原子能机构按照它的殺和 

不扩敗条约的规 ;Ë 在为打效防止核 iK■器进一‘，少扩敗所 

作的努力巾发挥的作用。之所以如此是因为 ， p a m  

立一个能够消除核武器扩散危脸的可靠的安全保障制 

度 ，才能实现进一步在和平利用核能方面进行广泛和 

富有成果的合作以造福于所有国家的目标。

1 8 1 . 从这一前提出发，我国代表团满意地注 S-  

到原子能机构在这方面的活动有了进一  il?的扩展和改 

进 。原子能机构年度报告中的结论令人信服地证明， 

原子能机构照行K :在安企保時制 if}；方而的职责Wr高'效 

本的。这个络论 1'|':，人 , iD/ i Hi - ,  idit.ij iVü JL î- ■ 

W , 报 Vi-没 'Ji.化把 ~̂11 -''1大数 I il：受促K î的核材料賊

于和平 n 的以外 n 的的事件。 f别此 我 国代表团认  

为 ，在今后的一段时间内，应该继续努力以进一步提 

高和增强安全保障制度的有效性。这 已 成 为 务 之  

急 , m 为存在着受原于能机构安全保障制度监督的核 

材料的数量继续进速増加的前景。

1 8 2 . 迄今为止所取得的结果无疑是积极的。但 

是正如埃克陸德先生在我们的上一次会议上提醒我们 

:的那样，仍然有一些无核武器国家未受保障的核设施 

正在运转或者修建之中。大会曾经多次通过决议反映 

全世界的人们对在南非和以色列制造核武器的计划的 

关注 . 我同认为，如》 - - t jK r x i的无核狀雅P T ÿ 能把 

它们所 j r 的核活动置.T -原 /'能机构的安全保障制度的 

监督之下，那是最有利于加强和平与安全的。

183. 盤于核武器国家的数量增加所必然带来的 

危除，必须进一步采取有效的骤以加强整套防止核 

武器扩散的请施，特别是加强不扩散核武器条约。

1 8 4 . 实现这项目标是完全能够做到的，因力现 

在已有多达 114个国家加入了不扩散核武器条约，因此 

这项条约已经是裁军方面得到了最广泛接受的一份国 

际文件。在第二次不扩散核武器条约缔约国审 S 会议 

上 ，所孩的参加国都重 ft!致力于这项条约的宗 B 和原 

贝I J , 并强调了使这项条约进一步普遍化的必要性。会 

上对这项条约每一项条款的执行情况作了评尽的分 

析 , 这无斯将  A ïn U r T 今F î对 t r  x； fnlM ill!} i-i'KJ I：作収 

得 功 。鉴 〕 前的讨论情况，我 W化 : 认力，特 

别巾竹的Æ t i î S 到下列 -î!f实，即 在 这 次 议 • 上 ， 

就 原了‘能机构的研动 â 接有实的所力 ' 问魁込成了 :/li 

全一致的怠见。这…‘ ，实以及对原子能机构在 )，1今 

际义系巾所及掷的特别T r奨作 f f l的 ffi r ] ' , 都 iiK明 T  /I-； 

…->11的构架 r t 以及在加賊和平与国际安全的考虑所规 

Æ 的条件下进一  i t-便进和平利用核能方面的国际仓作 

的一致愿望。

1 8 5 . 力了逃一 ‘ 11；•加 giÛ不扩敗条约， "J■以采収的 

办法就長努力维妒和巩固全世界的缓和进祝，货力遏 

制军备竞赛并着手采取实际裁军措施，特别是核武器 

方而的实际裁军梢施，并使这些努力取得积极成果。 

H： K 义 //Ifii的 rmWW'/Oc所V，r '« i的 . -»；1K(I1 

J  I；他社会  1-；义 w  家 fi- 4 ： Jill 人 2?和 J  !；他论 Ia  > I'M  捉 /Il IV-J 

许多建设性提议和倡议就证 I))!了这 - .j:、L

186 . 我国化衷团 is ï庞评价原子能机构力促进布 

严格遵 '、；r-不扩敗制 f f i的族础上和平利H]核能力‘而的N  

际合作所开展的沾功。我们认为 , 原子能机构对国际核 

燃料循环评价工作今年二月圆满结束所起的作用和所 

作的贡献应该受到特别的表扬。我国代表团还注意到 

及 时 采 取 骤 而 于 今 年 6月设立了供应保证委货会，负 

责VI/议和拟订很据不扩散的 0 标进一  il?改进有关核材 

料、设备、技术和服务供应方面的国际合作的建议。

187. 保加利亚人民共和国极为重桃原子能机构 

>；î li技木极助7 /而 UÎ充 分 池 满 足 別 h\ « .I f ê 'l 'N  

家的需要所作的怒力和 j r 展的 ffi，劝，以似 III:这，H?|HI家 

能更多地获得和平利用核能所帯来的各种利益。板抛 

原子能机构 1979年度的报告来判断，技术援助的数 fiï 

在继续增长，

1 8 8 . 有利于所有成员国的 iPj- ，项成就就足原子



能机构在核安全与环境保护、食品生产与农业、保健 

服并，科 ^ 研究、人员培训和交换科学情报等方面的

1 8 9 .  乂  T -朱来 ，我们认力，原子能机构现在 ®  

临着重要的和责任重大的新任务，这 就 是 筹 备 并 于

联 A 国虫持下忍开促进核能和平利用国际合 

作的 N  Ik;么 议。原 / • 能机构所 ^ 4 ^ 1 ^ ^ ^  y ^ ig 力 和 m  

经 骑 ，无疑将会有助于这次会议取得成功。

1 9 0 . 保加利亚人民共和国支待按照大会第 3 4 /  

G3VJ决议召开这次会议，并- a 认 -为，P、度充分做好范 

ffr工作和飢织工作，这次会议将么人：X：推动核能科W 

方面的国际合作，从而促进各国的经济和全面災展。 

我M 将权极进行介作 ， 3 ?力 'fl*収这项 'Ti 的W际煤、1K 

収 W成功。

n i l . 巴菊先生 a ' l  1,1；斯 Ji I ) : L'i Mi }代 HI 'Ji 
心 他 ■代 iÜHI对 原 / .他机构Æi» i : ，i f埃V i降德化生 

所捉山的 1979年度的全面报以及他今天对这项报告 

所作的夜益说明的赞扬。

1 9 2 . 我 |，̂化處《满 ^ £地 注 总 到 原 / ，能机构在 - - 

个当代世界极力关注的领域所取得成就的记录，弁赞  

扬 它 在 促 避 和 平 利 用 原 子 能 的 发 展 方 面 继 续 发 挥 作  

用 ，然 而 ，我们必须强调指出，它现有的资金联系全 

球 fiy能源形势来 :T f , 仍然足不多的。 予能机构 

在这方 Ifli的 71:义比 1 9 7 8年增长了  20 % Jb ! i位得欢迎和赞  

扬 的 ，但是原子能机构用于技术拔助的开支的实际 JÏ1 

加数不可能很大 , K 为通货膨胀和不断上升的货川 X  

慨 ，V 人 r 人 !' i f分新梢加的：M : i。如 m w ( ï 能 机 拘 'iü-'义： 

m  j i：m  m m 如速原  r ® 对 in； w 的 m  r - . m w j  州驚 

的 i J i献 这 .1 的 w , 那 么 应 该 大 大 增 加 n 前拔 

作技术援助活动经费的资金数额，我国代表 H 要 指 出 ， 

由于股 -了-能机拘执行经过修订的指导方针的方式而对  

和平利川 f ô ï ，能俯施加的限制，化 不 利 f 技术援助不 

受胆碍地为这一目的而传输到发展中国家的。显然需 

要保证与利用技术援助资金有关的条件不要变得如此 

苟刻以致使人不敢使用这种资金。

1 9 3 . 我 r a 代衷 W 极为赞 ï t w ï - f 能 机 构 核 安 仓  

方面正在及挥的口益重要的作用，巴越斯坦认为，尽 

管原子能机构的安全保障措施在适用范围方面是合适

的，但这些措施的实施情况却不是一样的。大会的好 

几规决议曾经重申需要在毫不较视的基础上普遍实施

t 保障 fiïM i, Hi w；.斯 能 机 构 能 (VJÈ力"Ifif 

继续作山怒力。

1 9 4 . 向欠发达国家转让核技术的间题已经成为 

我们时代的一个主要问 ®,因为所有有关的主耍供应

都对材料和 / ~ ^ 知 供 的 r i ü 多 的 严 格 限  

制。发展中国家必须增加它们和平利用核能所需的设 

各 ，但却发现它们不得不 ®从于一些实际上会使它们  

受技术先进国家摆布的茶件。实行这种限制性的政策 

农 力了防 ih核扩敗，然冊‘ , K'：T filâ机构捉供 r  

一项有效的、经实践证明是可収的安全保障制议，而 

.11迄今从未发生过任何把受保時的核材料较用于制造 

核 i i t器的办件。扩敗的危险不 j i 来 1'1那 把 1’1 Ü 的和 

平核  ti-划 v^^原子能机构  ^

% ,  ififw；來 1'| I t他 N ' ÿ ,  rfiü

机袍监 « 的核设格的w 家。我 们 为 ，所么 1>4家都^? 

为和平 0 的发展、获取、转化或利用核能的权利以及 

根扼本国的优先次序和利益确定其 •核计划的权利。因 

此，我们一Yl:深力关 w 池 'a^ jS到 i ^ 変-工、lk化w 家 f̂ 1.方 

而无祝关于在和平利用核能方面进行合作的0 际双边 

协定的日益增长的倾向。我们认为，这种行为是不符 

合公认的国际法准则的。

1 9 5 . 我 们 张 f t i w 公 T，条 f l:不加限制池

和平核技术的时候，充分认识到UÏ要 : 的 安 全  

保 p w f i i。然而，也.存 在 化 ，种令人注 n i m m , 即 

- -JH:乂,，iÆ :r .业化W家过分強 y，'，i 文 f i•保時措施的必要 

性 , Y •的核技卞，

IOC. jj；( r-他机构总  r ' j f / r :他 /i-:î(ï52次 议  I:.所 

作 的 A 启 性 的 发 言 中 强 调 说 ，不应对发城 <1- 家 

的和平核计划设置任何障碍。然而，原子能机构在分 

配它的资金时大力强调安全保時沿施的做法现U•成力 

一种限制性H 素。此外，在 1979年度的报 'plH，捉及来 

自未受保障的设施的危隐这一点看来是注意到了那些 

具有倾向性的偏颇的新闻报道，而这些报道现正被人 

用来对发展中国家为实现究全正 : 的经济 0 标所作的 

炎力设 S 陣糾。我们认力，发化核大《V※•的戚胁不是 

来自发展中国家，因为发展中国家首先关心的是提高 

，本国人民的经济水平，为了便于各国更自由地获得用



于和平目的的核技术，我国代表团希望原子能机构能 

努力做到更好地兼顾技术援助开支和分配方法与安全 

保障活动。

1 9 7 . 我们认力 , 原了•能机构在能源和技术这两 

个 X 键 须 城 ■以 ( 贤的作川 „ 我 炎 m i | i , 我 

们決心继续并促进我们《i 原 r 能 机 构 的 并 力 加 弧  

子能机构的活动作出尽可能大的贡献。对一个矿物 

燃料不足的国家来说 ， 和平利用原子能是我们今后的 

经济发展所必不可少的条件。

i!)K . ri；谈刊 n  ff I {I： .li  f f  Ifll 所 fi : ^  j j  的 iif] III, -lli 

要借此机会明确强调，巴基斯坦仍然致力于不扩散的 

标。巴基斯坦致力于这一目标是有案可査的，并且 

已为我们在联合国系统内外采取的旨在使我们的地区 

不受核武器咸胁的许多主动行动所证实。已基斯坦也 

完全赞同在普遍和毫无歧视的基础上实施原子能机构 

的安全保障制度。

à J j议，，>；!-求扩 ; ^ 化广能机构则 ，̂ ^ ^ ,  i - m i i l； II;洲和 

洲的 i t t照地区能 A 比较公平的代农名额。® 提出这现  

动议是出于想使这些地区的度 展 中国家所关注的问题  

能得到原子能机构的充分注意的真诚愿望。我園代表 

团还共同提出了决议草案 A  / 3 5 / L . n , 这 项 :|';£ m 的 

11 l'KDA-f'ï-i 1IJ1 Y fj i-  f w i l t核他  fil r n  )n N  的 n

议的節各工作所应遵循的科 u t : 。 我 r a 代 农 W 希望这项  

决议草架能在本大会以协商一致的方式通过。关于决 

议草案 A / 3 5 / L . 1 0 , 我国代表困支持这 项草 案。

2 0 0 . 努尔贝里先生(瑞 典）：瑞典代表团对原子 

能机构的年度报告和该机构总干事西格瓦德，埃克隆 

德先生今天上午的发 î f 所提供的补充资料 >1，慨括介绍  

的原， 机 构 1 9 7 9  和 1 9 8 0 什: jÜHi •的 工 作 示 贺 ! 

货' ,，我，们 ; ( « (  / ，能机构力 '义: 观它的 f i ‘项 lU lU W 继续进  

行的努力也表示支持。

2 0 1 . 关于原子能机构的报告，决议草案A / 3 5 /  

L . I O 已经提交供审议。 这项草案是由加拿大代表团 

介绍的〔第5 2次会议 ， 第4 « - 5 / 段〕.， 瑜则代爽H1同意 

这 项 的 内 容 和 沿 M , 并 i ：招通过这明轉 。

® 见国际原子能机构：《大会的决议和其他决定》，GC 
( X X D 5 8 4  和 G C ( X X I ) / R E S / 3 5 3 .

2 0 2 . 去年大会决定原则上在 1 9 8 3年召开一次  

便进核能和平利用国际合作的国际会议〔第3 4 /6 3号决 

议；I。瑞典代表团认为，这次拟议中的会议能够为解决 

对包括我自己的同家在内的许多国家极为重要-的问趙 

作 Mi. 此 的 J ii 'm 比 他 的 w 家都 i i î加依， 

核能来 K I U ,  ifiUI.我 们 • Ï Ï /H 很大祝度上依 

作来执行我们的核能计划。我们已经发现，这种合作 

从经济和不扩散的角度来看对我们的帮助很大，不过， 

我们自己也受到目前一般国际核合作中存在的以及过 

J i 和现在在名 ‘种 M KV论坛 j : 讨论的问题的m i .  J l 想 

提 ‘ 燃料循环评价、策 次 小 ‘扩敗核武器

条约缔约国VK查会议的审议、特别是在原子能机构理 

事会所设立的供应保证委员会最近开始的工作中对这  

一问题所作的十分重要的分析就够了。供应保证委员 

会的职权范围是与看来人们对将提交 1983年会议审议 

的一些最重要时何题十分广泛地持有的观点非常吻合 

的。文际上 ， 设想一下中供应保证赛员会 l;，j 这次阿际 

议 提 义 •份企  ifii ti'J况报  成 i-î- û  的 .

203 . k 述 «.种 v|f 议情况

m , 供应的保证和可预测性问题是与包括瑞典在内的 

许多国家对不扩散和核安全间题的严重关切多么密切 

地相 s 联系在一起的。要切实解决一组问题而不适 

考虑到 Vi m i'-lM  )L f .化不  nffitW i.

2 0 4 . 我 W 代 真 诚 池 希 塑 ，将 f  1 9 8 3卞召开  

的促进核能和平利用国际合作的国际会议能对以共同 

的方针和周全的办法解决不扩散问题、各国特别是发 

展中国家的社会和经济发展问题、供应的保证问题以 

及健康和环境的安全问题作出贡献。瑞典当然准备并 

且愿意在这次国际会议的筹备工作中发挥它的适 :^1作 

J IL

2 0 5 . 就这 iH ïfr义 k 述N I K A 议的 ,Ï 论 l f l l ' , ï ,我 

想提一  |、'找们设想原 / ‘能机构在对这次 1^?议，特别是 

它的筹备工作提供协助方面所能发挥的重要作用。我 

们大家都知道原子能机构在促进和平利用核能的国际 

合作以及组织有关的国际会议方面积累了特殊的缓  

骑，力 Ï 提 A 效 ü iï fx u :作觅度， i f i iu i "u ir !t t明的 

是使这次会议収得良好结嚴，我们认为，股子能机构 

的作用在 1 9 8 3年会议筹备工作的早期附段就必须得到 

明确的承认。



2 0 6. 卡液岛先生（赞比、l l O i 汉化 (1|找 1，4化 ((̂ 141 

和前面几位货言者一起对原子能机构总干事埃克隆德 

先生表示赞扬，赞扬他今天上午在大会上以非常干练 

的方式介绍了原子能机构的年度报告。

2 0 7 . 我麥求发 r r 是为了对我极为市现的两个  

/ .泥机科;.-1'.作的 1'，，1魁作 ’ ’ 简，Si•的 i，f 论，这叫个

问組就 j i a 事会的组成间組和w i ï-能机构的技术援助 

经常方案所需资金的筹撞问题。

2 0 8. 理事会无廣是原子能机构的一个非常重要 

的决策机构。众所筒知，理事会每年召开四至六次会 

议 ，井处理日常的政策问题，确定向发展中成员国提 

供的技术援助的数额以及这件成M R 以何种方式和形 

j U 人该机构《到技水援助

2 0 9 . 原子能机构的代表性问题是个从 1978年以 

来一直在讨论的 )问题。可以这么说，尽管在原子能机 

构的成员菌中有很多是非洲国家，但它们在原子能机 

构 的 押 公 卞 却 没 •■IT'?此相称的 S ：, ï 权，非洲地K 路 

♦  111:界iill资源A i多的他K 之 • , 它 JJiiÏÏ个 l i t界Wl矿跟 

,{5<1»的 . / :分 之 •成 多 。该池 l i  1-1他

应大量的袖，从而帮助满足它们的能源需求。来自非 

洲的袖的供应量一定会随着更多可开发的袖矿藏的被 

发现而增加。因此非洲地区在整个核能格肩中所占的 

重要■地位是不能否定的。非洲与世界其他地区相比是 

一个拥有许多主权国家的大地区。；R:中大约有25个H  

家是原子能机构的成员国：这在原子能机构中是来自 

仆M  .个，丫，. ，池 K 的 的 极 人 败 I I . 这个数 I M 、' 

久还会增加，因为有 1S个或更多的国家正谋求在不久 

的将来成为原子能机构的成员国。因此，必须根据按 

地域公乎分配代表名额的原则，尽快纠正目前存在的 

不乎衡现象。

2 1 0 . 因此，我国代表团恳切地要求在理事会中 

给非洲地区以及巾來和东 ‘ ifif亚地区分别增加二个和WT 

个席位，以便使这两个地区在按地域分配的代表名额 

方面与其他地区处于平等地位。说来令人遗憾的是， 

原子能机构理事会审议这个问题已有二年，但还没有 

作出令人满意的表态，我们看不出问题出在什么地方， 

或许大会应该进行干放并權助原子能机构按照国际公 

认的按地城公平分K 代表名額的原则解决这个间想，

2 1 1 . 如 这 个 M 题小'能拟 照 议 A I  y：、I  

L . I O 执行部分第 8 段在大会第三十六盾会议上解决 

的话，那么我国代表团无疑將催促大会采取行动，

2 1 2. 关于原子能机构的技术援助经常方案所需 

资金的筹措问题，我国代表闭高兴地注 i S 到 ，原 -f-能 

机构乂会 îfî 二十 : iWi常么决Æii"f理.4(^2?研 技 术 拔 助  

和所需资金的筹措问题弁就为筹措技术援助所需经费 

而采取的一切可能的有效方法向原子能机构大会第二 

十四届常会提交一份全面报告 .我们真城地希望理事 

会在其提交的报告中能列入一项建议，大意是：技术 

援助所需资金必须全部从经常颜算中支付。原子能机 

构必须以与支持其他活动所采取的同样方式，通过经 

常预算中的有保证的和可以预侧的经费來支持这项技 

术拔助 i m . 继欲使这么多災展 > m 家的和 f •应川核 

科学技术的方案依靠不确定的自愿捐款的做法表明， 

理事会中那些一直反对由经常预算提供这项方案所需 

资金的发达国家既不够宽宏大度，也 缺 乏 相 互 依 存  

的精神 .

2] 3 . 技术援 jDi方案W.该对 )>]Ï / •能 机 构 的 展 ，I， 

成贤国的发展事业产生巨大的推动作用，但是很难得 

到足够的财政支助，因为这项方案一直依靠自愿捐 

款。即使是经常预算为技术援助方案提供的少量资金 

也表明，这种方案的年増长率是微不足道的，特别是 

与原子能机构的安全保障方案的相应比率相比就更足 

如此。直接比较一下过去几年中经常预算分配给找术 

援助的资 金 和 分配 给 安全 保 障 措施 的 资 金即 可 肴  

IU , 股 子 能 机 构 的 这 叫 项 职 能 之 叫 的 悬 殊 地 多 么  

显眼，

2 1 4 . 最后 我要 表示 ，我菌代表团希望并期望， 

我们极为重视的这两个问感能得到原子能机构所有成 

W国的认真对待，弁且猜廣能找到令人满意的料决办 

法，以使使发展中闻家尽可能广泛地参加进来并调格 

技术援助方案使之更容易为大家所接受 .

2 1 5. 迭斯先生（智利）：我国代表团非常仔细地 

研究了原子能机构关于其第二十四展常会的年度报  

告，我们还饶有兴趣地躲听 r 原子能机构总干事埃克 

摩德先生今天上午所作的明确说明 .

2 1 6 . 我国代表团认为，上述报 #和说明中所慨



述的利 111核能总的情况必m 从叫个 :t 要的力-Ifii加以W

2 1 7 .  — 方 面 ，某些国家确实存在着有关使用核 

设施的严重问题，这整问题主要是由于这些国家的舆  

论对利用核能问题所持的态度引起的。正如埃克廣德 

先生所指出的那样，这种情况造成了对核技术的需求 

有所减少，从而给整个核工业带来了一些间题以及由 

此产 ' k 的后果。

2 1 8 .  Æ 不影响上述情况的条件下，原子能机构 

在 援 助 > •n•作 . 促进安介保 |!>7和 界 燃 料 供 应体制

的工作一直烛极为盜要的，弁旦使人对今后利 j | j  

核能的情况感到鼓舞。在这方 面 ，我们极为重视国际 

核燃料循环 i f ‘价工作的結束以及 1京子能机构在其发展 

过 程 卞所 ;i t 揮的作用。

2 1 9 . 在这方面，我国代表团认为，原子能机构 

必须明确地在向所有国家，特别是发展中国家提供核 

能所带来的利益方面起更大的作用。

2 2 0. 这些国家迫切需要利用一切可以得到的能 

源 ，而且所有国家都有为其发展事业和平利用核能的 

0 有权利，这就对原于能机构今后的活动提出了特殊 

的挑战。找们特別要强脚  K , 必须把原予能机构在 

向龙展中国家提供技术援助方面的活动量增加一倍， 

而在这个问题上，我们对这种技术援助所® 资金的力： 

槽问题深为关 ëo。我们也极为重视原子能机构在利用 

核能以及把核技术应用于农业和医学等领域方面所提 

供的梭助。

2 2 1 . 找 们 也 考 虑 了 原 能 机 构 为 提 A ‘安全保隙 

制度的有效性以及鼓励制定利用核能方面的严格安全 

规范所作的努力。但 是 ，当然，对于这些活动和促逃 

利用核能方面的技术援助的工作必须很好地兼顾。

作弁对总干 -辦埃 i ' ï 降 德 先 生 所 做 的 的 说 效 的 工 作  

；<!^示满怠。我国作力理事会的一个成员国，一直与原 

子能机构的全部工作保持密切的联系。这 种 经 历 使  

我们更加相信，和平利用核能的活动将在全世界发挥  

头等重要的作用，因而必须消除现在仍然存在的一切 

歧视性的障碍，必须强调管制全世界范围内的现有燃 

料和其他相关的材料并使之标准化的重要性。

2 2 3 . 此外，我们深 fù' , 加 则 能 机 构 化 促 迎  

和平应用和利 jM核能方 Ifli的职能绝很 lE 媒的 , W Ifli找 

们凭全支持 Î Ï 开放于 1983年上平尔举行的促进核能和 

平利 )ii m 际 •<>作的 IH U 会议的 1 i-动。

2 2 4 . 主 廣 ：我们已经听完了这次辩论中最后一 

位化衷的发 1 Ï 。 lE如今天 .I，.午所 ï t 布的耶样 , ï k 议 

戈 A / 3 5 / L . 1 1  的提案  货求把  这项 

的决定推迟到以后的某个日于去作出 , 以便给它们一 

些时间去作进一步的碰商。

2 2 5 . 因 此 ，在现 阶 段 ，大 会 将 只 对 决 议 草 案  

A / 3 5 / L . 1 0 作出决定。既然 没有代表想发言，我可否 

认为大会决 ^i2遗过决议草案 A / 3 5 / L . 1 0 ?

, k  iü f： ;iS it ( 第 3/i/ 1 7  f  决 R  )

工 作 安 排

2 2 6 . 主 廣 ：我 们 将 在 以 后 再 来 审 议 议 稚 项 口

2 2 7 .  /H我们休会之 iV iJ ,我 ®!-通知人会，Æ l I J ' J  

1 0 日星期一，大会除了讨论关于正式开展国际饮用水 

供应和卫生十年的方案之外 ， 还要选举一个安全理事 

会非常任理事国。

2 2 2 . 智利代表团重申，它支持原子能机构的工 下 千 e 时 3 0 分 散 会 .


